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Doze arguidos, um deles GNR,
acusados em esquema criminoso

de apostas na zona Norte

Miguel Costa Gomes absolvido no caso
do uso pessoal de viaturas municipais

Município de Esposende aprova proposta
de desagregação das freguesias do concelho
O Municıṕio de Esposende aprovou esta quarta-feira, 26 de outubro, em reunião de Câmara e por
unanimidade, a desagregação das freguesias do concelho. A proposta será sujeita à apreciação e votação
da Assembleia Municipal de Esposende, em sessão extraordinária convocada para o efeito, na próxima
segunda-feira, dia 31 de outubro, às 18h00.

Câmara da Póvoa de Varzim
avança judicialmente para
encerrar aterro em ParadelaMunicípio de Esposende

financia investimentos nas
freguesias com 236.672 euros

Apresentação do Plano
Municipal para a Igualdade e

Não Discriminação do
Município de Barcelos

Município de Esposende
adquire terrenos em Belinho e

Forjães para concretizar projetos



2 | NSEMANARIO.PT | 28 DE OUTUBRO DE 2022 28 DE OUTUBRO DE 2022 | NSEMANARIO.PT | 3

O ex-Presidente da Câmara de Barcelos, Miguel Costa Gomes, foi absolvido esta quarta-feira num
processo em que era acusado pelo Ministério Público de peculato, pela alegada utilização de viaturas
do municıṕio para �ins pessoais.

Na sentença, o Tribunal 
de Barcelos dá como pro-
vado que o arguido foi, 
em viaturas do municı-́
pio, cortar o cabelo e jo-
gar às cartas com amigos 
até um prédio em Tamel 
S. Verıśsimo, mas subli-
nha que o fez ou a cami-
nho ou no regresso de 
eventos protocolares re-
lacionados com a Câma-
ra.
Nessas deslocações, diz 
o tribunal, não houve des-
vio do percurso e, como 
tal, os cofres do municı-́
pio não foram onerados 
com um aumento de qui-
lómetros das viaturas.
O tribunal deu igualmen-
te como provado que, 
"em mais do que uma oca-
sião", o arguido condu-
ziu viaturas municipais 
até à sua residência, após 
a jornada de trabalho, e 
se fez transportar nas 
mesmas desde casa até 
às instalações da Câma-

ra.
No entanto, considerou 
que o arguido, ao levar as 
viaturas para casa, "o fez 
em prol da poupança de 
tempo e quilómetros, ou 
seja, até em benefıćio da 
autarquia".
Diz ainda que, durante as 
viagens que fazia condu-
zido pelo motorista, o ar-
guido tratava de assun-
tos relacionados com a 
Câmara Municipal pelo 
telefone, lia documenta-
ção e proferia despa-
chos.
"Resultou não provado 
que as viagens em causa 
tivessem ocorrido exclu-
sivamente para �ins par-
ticulares ou privados do 
arguido (...). Dúvidas não 
subsistem de que, daqui-
lo que se demonstrou, as 
viagens em causa foram 
realizadas pelo arguido 
em serviço da autar-
quia", refere a sentença.
O Ministério Público pe-
dia ainda que o arguido 
fosse condenado a pagar 
ao Estado mais de 96 mil 

euros, correspondentes 
à alegada vantagem que 
teria obtido do suposto 
uso das viaturas munici-
pais, mas o tribunal jul-
gou este pedido impro-
cedente.
Miguel Costa Gomes foi 
presidente da Câmara de 
Barcelos durante 12 
anos, de 2009 a 2021, 
sempre eleito pelo PS.
O antigo autarca sempre 
negou a utilização de via-
turas do municıṕio para 
�ins pessoais, asseguran-
do que apenas o fez no 
exercıćio das funções de 
Presidente da Câmara e 
de várias outras relacio-
nadas com aquelas, que 
desempenhava por ine-
rência ou por eleição, co-
mo as de Presidente da 
Comissão Distrital de 
Proteção Civil.
Para a absolvição do ar-
guido, o tribunal consi-
derou "fulcral" o depoi-
mento do então motoris-
ta da Câmara de Barce-
los, que disse que a agen-
da de Costa Gomes era, 

frequentemente, "muito 
sobrecarregada", come-
çando a trabalhar, por 
norma, antes das 08:15h 
e saindo da Câmara ou 
dos eventos o�iciais depo-
is das 21:30h.
Nessas ocasiões, ia dire-
to para casa na viatura 
do municıṕio, poupando 
assim despesas adicio-
nais aos cofres da autar-
quia, decorrentes dos 
quilómetros a mais que 
teria de percorrer para ir 

buscar o seu carro aos Pa-
ços do Concelho.
Domingos Pereira, que 
foi "vice" de Costa Go-
mes, con�irmou que o ar-
guido tinha uma agenda 
carregada, sendo inúme-
ras as solicitações e, con-
sequentemente, as ne-
cessidades de represen-
tação e as deslocações 
que tinha de fazer para 
participar em eventos, 
festas e atividades des-
portivas.

Redação/Lusa
redacao@nsemanario.pt

O executivo municipal vo-
tou, assim, a favor da de-
sagregação das Uniões 
de Freguesia de Apú-
lia/Fão, Belinho/Mar, 
Esposende/Marinhas/-
Gandra, Fonte Boa/Rio 
Tinto e Palmeira de Fa-
ro/Curvos, e consequen-
te reposição da autono-
mia de cada uma. No ter-
ritório concelhio, apenas 
Antas, Forjães, Vila Chã e 
Gemeses se mantiveram 
autónomas.
“A Câmara Municipal ex-
pressa deste modo, e ma-
is uma vez, a sua oposi-
ção ao processo de agre-
gação que foi intentado 
em 2013 na sequência da 

intervenção da Troika, 
não obstante o seu pare-
cer não ter efeitos vincu-
lativos. Com efeito, o Mu-
nicıṕio não exerce qual-
quer tipo de tutela de le-
galidade sobre as fregue-
sias do seu território, pe-
lo que o seu parecer não 
versa sobre a legalidade 
das propostas apresen-
tadas pelas Uniões de 
Freguesias, ou seja, não 
tem como objeto qual-
quer pronúncia sobre o 
preenchimento de requi-
sitos legais”, refere em co-
municado o municıṕio.
Ainda assim, refere a au-
tarquia, decorrente da 
“colaboração que sem-
pre vem disponibilizan-
do às freguesias do con-
celho, o Municıṕio asse-
gurou às Uniões de Fre-
guesia o apoio de uma Co-
missão constituıd́a para 
o efeito, de onde se des-
tacam, pelo elevado co-

nhecimento técnico e 
pro�issionalismo, os ju-
ristas Carlos José Bata-
lhão, Pedro Mota e Costa 
e José Miguel Pereira”. 
Neste contexto, foram de-
senvolvidos os procedi-
mentos relativos a cada 
um dos processos das cin-
co Uniões de Freguesias, 
que culminou com a sub-
missão das respetivas 
propostas, devidamente 
fundamentadas, à Câma-
ra Municipal para apro-
vação.
Notando que tanto a Câ-
mara como a Assembleia 
Municipal sempre esti-
veram contra o processo 
de agregação, por não ve-
rem vantagens nesta re-
forma administrativa, o 
Presidente da Câmara 
Municipal, Benjamim Pe-
reira, citado no comuni-
cado, vincou que “fomos 
coerentes no pensamen-
to e das ações e, neste 

sentido, intentamos as di-
ligências que se impu-
nham no sentido de re-
verter o processo, sus-
tentando com a devida 
fundamentação”. Para o 
Presidente da Câmara 
Municipal, “trata-se de 
uma questão da mais ele-
mentar justiça conceder 
novamente a autonomia 
a estas freguesias que fo-
ram agregadas contra a 
sua vontade, tanto mais 
que cada uma delas tem 

a sua identidade própria, 
que importa manter e 
preservar”.
Ciente de que o Municı-́
pio prestou o seu contri-
buto no processo, o au-
tarca a�iançou que a Câ-
mara Municipal vai con-
tinuar a acompanhar o 
processo até que a desa-
gregação se materialize 
através da aprovação do 
decreto-lei que efetive a 
tão ansiada desagrega-
ção. 

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

Decorreram no sábado 
passado, 22 de outubro, 
as eleições para a Comis-
são Coordenadora Dis-
trital do Bloco de Es-
querda em Braga, bem co-
mo para a Comissão Coor-
denadora Concelhia de 
Barcelos. Os órgãos elei-
tos tomam posse dentro 

de uma semana, para o 
mandato 2022-2024. 

Comissão	Coordenado-
ra	Distrital
A Lista A, encabeçada 
por José Maria Cardoso, 
com a moção "Um Bloco 
Forte e unido", obteve on-
ze mandatos e a lista B, 

encabeçada por Manuel 
Carlos Silva com a moção 
"Por um Bloco de Es-
querda mais democráti-
co e combativo", obteve 
dois mandatos. 

Comissão	Coordenado-
ra	Concelhia	de	Barce-
los
Carlos Freitas, candidato 
nas última autárquicas à 
Junta de Freguesia de 
Arcozelo, é novo coorde-
nador do Bloco em Bar-
celos, sob a moção "Jun-
tar forças, reforçar a es-

querda".
Assim, a Comissão Coor-
denadora Concelhia de 
Barcelos passa a ser cons-
tituıd́a por: Carlos Frei-
tas, Luıś Gonçalves dos 
Santos, Bruna Teixeira, 

Miguel Afonso Martins, 
José Maria Cardoso, Joa-
na Neiva, João Paulo Pere-
ira, Domingos Monteiro, 
Natália Fernandes, José 
Figueiredo, Maria Manu-
ela Lomba.\\JF

Miguel Costa Gomes absolvido no caso
do uso pessoal de viaturas municipais

Bloco de Esquerda elegeu
Órgãos Distritais e
Concelhios de Barcelos

Município de Esposende aprova proposta
de desagregação das freguesias do concelho
O Municıṕio de Esposende aprovou esta quarta-feira, 26 de outubro, em reunião de Câmara e por
unanimidade, a desagregação das freguesias do concelho. A proposta será sujeita à apreciação e votação
da Assembleia Municipal de Esposende, em sessão extraordinária convocada para o efeito, na próxima
segunda-feira, dia 31 de outubro, às 18h00.

A Comissão Concelhia de 
Esposende da CDU inici-
ou na Freguesia de Gan-
dra um ciclo de debates 
sobre os problemas sen-
tidos pelas populações.
Pretende a CDU com es-
tas sessões, “ouvir as pes-
soas, identi�icar os pro-
blemas sentidos nas loca-
lidades, projetá-los no 
plano público e aumen-
tar a consciência nas po-

pulações, sobre os seus 
direitos e poder de ação 
no sentido da sua resolu-
ção”.
Nesta primeira sessão, 
realizada na sede da Jun-
ta de Freguesia de Gan-
dra no passado sábado, 
22 de outubro, apresen-
tada por Joaquim Nunes 
e Manuel Laranjeira, a 
CDU identi�icou algumas 
carências na freguesia, 

nomeadamente: conti-
nuar a lutar pela reposi-
ção das freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra, repondo a auto-
nomia da Freguesia de 
Gandra; a urgente neces-
sidade de alargamento 
do Cemitério de Gandra. 
Apesar de ser referido já 
ter sido adquirido pela 
autarquia, há algum tem-
po, um terreno contıǵuo 
ao Cemitério, o alarga-
mento deste ainda não se 
veri�icou; criar acesso 
mais e�icaz entre a Rua 
do Areal e o Lugar do 
Escampado, bem como a 
requali�icação do estra-

dão em terra batida, de-
signado como Rua do Car-
regado; requali�icação 
da Rua do Matinho e Rua 
Manuel Barros, com colo-
cação de sargetas para es-
coamento das águas plu-
viais, evitando acumula-
ção de águas da chuva; 
melhorar o acesso de 
transportes públicos na 
Freguesia; estudar for-
mas de produção de bio-
fertilizantes a partir dos 
resıd́uos das vacarias.
“Sendo o sub�inancia-
mento do poder local um 
problema nacional, que 
resulta desde logo do in-
cumprimento, por su-

cessivos governos, do Re-
gime de Finanças Locais, 
a Freguesia de Gandra é 
particularmente afetada 
por este problema”, refe-
re a CDU. Entre os pre-
sentes na sessão houve 
quem destaca-se o facto 
de estando instalado na 
Freguesia de Gandra 
grande parte do tecido 
produtivo, recebe a tıt́u-
lo de orçamento munici-
pal uma percentagem in-
ferior ao que seria devi-
da, caso houvesse uma 
justa distribuição de �i-
nanciamento entre as 
Freguesias.\\JF

CDU Esposende promove
debates sob o lema: “Viver
melhor na nossa Terra”
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O ex-Presidente da Câmara de Barcelos, Miguel Costa Gomes, foi absolvido esta quarta-feira num
processo em que era acusado pelo Ministério Público de peculato, pela alegada utilização de viaturas
do municıṕio para �ins pessoais.

Na sentença, o Tribunal 
de Barcelos dá como pro-
vado que o arguido foi, 
em viaturas do municı-́
pio, cortar o cabelo e jo-
gar às cartas com amigos 
até um prédio em Tamel 
S. Verıśsimo, mas subli-
nha que o fez ou a cami-
nho ou no regresso de 
eventos protocolares re-
lacionados com a Câma-
ra.
Nessas deslocações, diz 
o tribunal, não houve des-
vio do percurso e, como 
tal, os cofres do municı-́
pio não foram onerados 
com um aumento de qui-
lómetros das viaturas.
O tribunal deu igualmen-
te como provado que, 
"em mais do que uma oca-
sião", o arguido condu-
ziu viaturas municipais 
até à sua residência, após 
a jornada de trabalho, e 
se fez transportar nas 
mesmas desde casa até 
às instalações da Câma-

ra.
No entanto, considerou 
que o arguido, ao levar as 
viaturas para casa, "o fez 
em prol da poupança de 
tempo e quilómetros, ou 
seja, até em benefıćio da 
autarquia".
Diz ainda que, durante as 
viagens que fazia condu-
zido pelo motorista, o ar-
guido tratava de assun-
tos relacionados com a 
Câmara Municipal pelo 
telefone, lia documenta-
ção e proferia despa-
chos.
"Resultou não provado 
que as viagens em causa 
tivessem ocorrido exclu-
sivamente para �ins par-
ticulares ou privados do 
arguido (...). Dúvidas não 
subsistem de que, daqui-
lo que se demonstrou, as 
viagens em causa foram 
realizadas pelo arguido 
em serviço da autar-
quia", refere a sentença.
O Ministério Público pe-
dia ainda que o arguido 
fosse condenado a pagar 
ao Estado mais de 96 mil 

euros, correspondentes 
à alegada vantagem que 
teria obtido do suposto 
uso das viaturas munici-
pais, mas o tribunal jul-
gou este pedido impro-
cedente.
Miguel Costa Gomes foi 
presidente da Câmara de 
Barcelos durante 12 
anos, de 2009 a 2021, 
sempre eleito pelo PS.
O antigo autarca sempre 
negou a utilização de via-
turas do municıṕio para 
�ins pessoais, asseguran-
do que apenas o fez no 
exercıćio das funções de 
Presidente da Câmara e 
de várias outras relacio-
nadas com aquelas, que 
desempenhava por ine-
rência ou por eleição, co-
mo as de Presidente da 
Comissão Distrital de 
Proteção Civil.
Para a absolvição do ar-
guido, o tribunal consi-
derou "fulcral" o depoi-
mento do então motoris-
ta da Câmara de Barce-
los, que disse que a agen-
da de Costa Gomes era, 

frequentemente, "muito 
sobrecarregada", come-
çando a trabalhar, por 
norma, antes das 08:15h 
e saindo da Câmara ou 
dos eventos o�iciais depo-
is das 21:30h.
Nessas ocasiões, ia dire-
to para casa na viatura 
do municıṕio, poupando 
assim despesas adicio-
nais aos cofres da autar-
quia, decorrentes dos 
quilómetros a mais que 
teria de percorrer para ir 

buscar o seu carro aos Pa-
ços do Concelho.
Domingos Pereira, que 
foi "vice" de Costa Go-
mes, con�irmou que o ar-
guido tinha uma agenda 
carregada, sendo inúme-
ras as solicitações e, con-
sequentemente, as ne-
cessidades de represen-
tação e as deslocações 
que tinha de fazer para 
participar em eventos, 
festas e atividades des-
portivas.

Redação/Lusa
redacao@nsemanario.pt

O executivo municipal vo-
tou, assim, a favor da de-
sagregação das Uniões 
de Freguesia de Apú-
lia/Fão, Belinho/Mar, 
Esposende/Marinhas/-
Gandra, Fonte Boa/Rio 
Tinto e Palmeira de Fa-
ro/Curvos, e consequen-
te reposição da autono-
mia de cada uma. No ter-
ritório concelhio, apenas 
Antas, Forjães, Vila Chã e 
Gemeses se mantiveram 
autónomas.
“A Câmara Municipal ex-
pressa deste modo, e ma-
is uma vez, a sua oposi-
ção ao processo de agre-
gação que foi intentado 
em 2013 na sequência da 

intervenção da Troika, 
não obstante o seu pare-
cer não ter efeitos vincu-
lativos. Com efeito, o Mu-
nicıṕio não exerce qual-
quer tipo de tutela de le-
galidade sobre as fregue-
sias do seu território, pe-
lo que o seu parecer não 
versa sobre a legalidade 
das propostas apresen-
tadas pelas Uniões de 
Freguesias, ou seja, não 
tem como objeto qual-
quer pronúncia sobre o 
preenchimento de requi-
sitos legais”, refere em co-
municado o municıṕio.
Ainda assim, refere a au-
tarquia, decorrente da 
“colaboração que sem-
pre vem disponibilizan-
do às freguesias do con-
celho, o Municıṕio asse-
gurou às Uniões de Fre-
guesia o apoio de uma Co-
missão constituıd́a para 
o efeito, de onde se des-
tacam, pelo elevado co-

nhecimento técnico e 
pro�issionalismo, os ju-
ristas Carlos José Bata-
lhão, Pedro Mota e Costa 
e José Miguel Pereira”. 
Neste contexto, foram de-
senvolvidos os procedi-
mentos relativos a cada 
um dos processos das cin-
co Uniões de Freguesias, 
que culminou com a sub-
missão das respetivas 
propostas, devidamente 
fundamentadas, à Câma-
ra Municipal para apro-
vação.
Notando que tanto a Câ-
mara como a Assembleia 
Municipal sempre esti-
veram contra o processo 
de agregação, por não ve-
rem vantagens nesta re-
forma administrativa, o 
Presidente da Câmara 
Municipal, Benjamim Pe-
reira, citado no comuni-
cado, vincou que “fomos 
coerentes no pensamen-
to e das ações e, neste 

sentido, intentamos as di-
ligências que se impu-
nham no sentido de re-
verter o processo, sus-
tentando com a devida 
fundamentação”. Para o 
Presidente da Câmara 
Municipal, “trata-se de 
uma questão da mais ele-
mentar justiça conceder 
novamente a autonomia 
a estas freguesias que fo-
ram agregadas contra a 
sua vontade, tanto mais 
que cada uma delas tem 

a sua identidade própria, 
que importa manter e 
preservar”.
Ciente de que o Municı-́
pio prestou o seu contri-
buto no processo, o au-
tarca a�iançou que a Câ-
mara Municipal vai con-
tinuar a acompanhar o 
processo até que a desa-
gregação se materialize 
através da aprovação do 
decreto-lei que efetive a 
tão ansiada desagrega-
ção. 

Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

Decorreram no sábado 
passado, 22 de outubro, 
as eleições para a Comis-
são Coordenadora Dis-
trital do Bloco de Es-
querda em Braga, bem co-
mo para a Comissão Coor-
denadora Concelhia de 
Barcelos. Os órgãos elei-
tos tomam posse dentro 

de uma semana, para o 
mandato 2022-2024. 

Comissão	Coordenado-
ra	Distrital
A Lista A, encabeçada 
por José Maria Cardoso, 
com a moção "Um Bloco 
Forte e unido", obteve on-
ze mandatos e a lista B, 

encabeçada por Manuel 
Carlos Silva com a moção 
"Por um Bloco de Es-
querda mais democráti-
co e combativo", obteve 
dois mandatos. 

Comissão	Coordenado-
ra	Concelhia	de	Barce-
los
Carlos Freitas, candidato 
nas última autárquicas à 
Junta de Freguesia de 
Arcozelo, é novo coorde-
nador do Bloco em Bar-
celos, sob a moção "Jun-
tar forças, reforçar a es-

querda".
Assim, a Comissão Coor-
denadora Concelhia de 
Barcelos passa a ser cons-
tituıd́a por: Carlos Frei-
tas, Luıś Gonçalves dos 
Santos, Bruna Teixeira, 

Miguel Afonso Martins, 
José Maria Cardoso, Joa-
na Neiva, João Paulo Pere-
ira, Domingos Monteiro, 
Natália Fernandes, José 
Figueiredo, Maria Manu-
ela Lomba.\\JF

Miguel Costa Gomes absolvido no caso
do uso pessoal de viaturas municipais

Bloco de Esquerda elegeu
Órgãos Distritais e
Concelhios de Barcelos

Município de Esposende aprova proposta
de desagregação das freguesias do concelho
O Municıṕio de Esposende aprovou esta quarta-feira, 26 de outubro, em reunião de Câmara e por
unanimidade, a desagregação das freguesias do concelho. A proposta será sujeita à apreciação e votação
da Assembleia Municipal de Esposende, em sessão extraordinária convocada para o efeito, na próxima
segunda-feira, dia 31 de outubro, às 18h00.

A Comissão Concelhia de 
Esposende da CDU inici-
ou na Freguesia de Gan-
dra um ciclo de debates 
sobre os problemas sen-
tidos pelas populações.
Pretende a CDU com es-
tas sessões, “ouvir as pes-
soas, identi�icar os pro-
blemas sentidos nas loca-
lidades, projetá-los no 
plano público e aumen-
tar a consciência nas po-

pulações, sobre os seus 
direitos e poder de ação 
no sentido da sua resolu-
ção”.
Nesta primeira sessão, 
realizada na sede da Jun-
ta de Freguesia de Gan-
dra no passado sábado, 
22 de outubro, apresen-
tada por Joaquim Nunes 
e Manuel Laranjeira, a 
CDU identi�icou algumas 
carências na freguesia, 

nomeadamente: conti-
nuar a lutar pela reposi-
ção das freguesias de 
Esposende, Marinhas e 
Gandra, repondo a auto-
nomia da Freguesia de 
Gandra; a urgente neces-
sidade de alargamento 
do Cemitério de Gandra. 
Apesar de ser referido já 
ter sido adquirido pela 
autarquia, há algum tem-
po, um terreno contıǵuo 
ao Cemitério, o alarga-
mento deste ainda não se 
veri�icou; criar acesso 
mais e�icaz entre a Rua 
do Areal e o Lugar do 
Escampado, bem como a 
requali�icação do estra-

dão em terra batida, de-
signado como Rua do Car-
regado; requali�icação 
da Rua do Matinho e Rua 
Manuel Barros, com colo-
cação de sargetas para es-
coamento das águas plu-
viais, evitando acumula-
ção de águas da chuva; 
melhorar o acesso de 
transportes públicos na 
Freguesia; estudar for-
mas de produção de bio-
fertilizantes a partir dos 
resıd́uos das vacarias.
“Sendo o sub�inancia-
mento do poder local um 
problema nacional, que 
resulta desde logo do in-
cumprimento, por su-

cessivos governos, do Re-
gime de Finanças Locais, 
a Freguesia de Gandra é 
particularmente afetada 
por este problema”, refe-
re a CDU. Entre os pre-
sentes na sessão houve 
quem destaca-se o facto 
de estando instalado na 
Freguesia de Gandra 
grande parte do tecido 
produtivo, recebe a tıt́u-
lo de orçamento munici-
pal uma percentagem in-
ferior ao que seria devi-
da, caso houvesse uma 
justa distribuição de �i-
nanciamento entre as 
Freguesias.\\JF

CDU Esposende promove
debates sob o lema: “Viver
melhor na nossa Terra”
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O Ministério Público 
(MP) acusou 12 argui-
dos, um deles militar da 
GNR, de pertencerem a 
uma rede criminosa que 
se dedicava à exploração 
ilıćita de apostas despor-
tivas em diversos cafés 
da zona Norte do paıś, foi 
esta terça-feira anuncia-
do.
Em nota publicada na 
sua página da Internet, a 
Procuradoria-Geral Regi-
onal do Porto (PGRP) diz 
que, entre 2016 e 2019 
(data da detenção), “o 
principal arguido, deten-
tor de duas sociedades 
(também arguidas) dedi-
cadas à compra e venda 
de veıćulos automóveis, 
em Vila do Conde, conce-
beu e executou um plano 
para a exploração lucra-
tiva de jogos de apostas 
desportivas à cota de ba-
se territorial, [de] jogos 
do tipo 'slot machine' e 
[de] jogos de roleta ele-
trónica, que adquiria na 
Alemanha”.
“Tendo-o feito em, pelo 
menos, 22 estabeleci-
mentos comerciais (ca-
fés/restauração) na área 
de Santo Tirso, da Póvoa 
de Varzim, de Vila do Con-
de, de Braga, de Guima-
rães, de Vila Nova de Fa-
malicão, de Esposende, 

de Amarante, de Lousa-
da e da Maia”, refere a 
PGRP.
Segundo o MP, “fruto des-
ta atividade criminosa”, 
os arguidos obtiveram ga-
nhos de quase 3,8 mi-
lhões de euros, acrescen-
tando que, através das so-
ciedades que geria, “o 
principal arguido orga-
nizou e liderou uma es-
trutura humana e logıśti-
ca”.
Nesse sentido, “contou 
com a colaboração do mi-
litar da GNR que, a troco 
de recompensas patri-
moniais, fornecia infor-
mação sobre operações 
policiais de �iscalização a 
locais onde era desen-
volvida a atividade cri-
minosa, para que os ex-
ploradores dos vários es-
tabelecimentos de ca-
fé/restauração, onde se 
encontravam os disposi-
tivos eletrónicos desti-
nados às apostas des-
portivas da organização, 
escondessem aqueles 
dispositivos”.
O GNR está acusado de 
corrupção passiva e de fa-
vorecimento pessoal pra-
ticado por funcionário.
Quanto ao esquema cri-
minoso, a PGRP explica 
que o lıd́er desta organi-
zação teve a colaboração 
dos restantes arguidos 
que, a troco de dinheiro 
ou de comissões sobre os 

proveitos, assumiram di-
ferentes funções.
“[nomeadamente o] Re-
crutamento e angariação 
de clientes para coloca-
ção dos equipamentos 
de apostas desportivas à 
cota de base territorial e 
de apostas em jogos de 
casino, em estabeleci-
mentos de café/restau-
ração, a instalação dos 
equipamentos, o auxıĺio 
na exploração ou a pros-
peção de programadores 
e fornecedores de conte-
údos de jogos de apostas 
desportivas e de jogos de 
casino”, diz a PGRP, que ci-
ta a acusação do MP.
Os arguidos tinham tam-
bém a responsabilidade 
da “manutenção e con-
trolo dos sites e a gestão 
de contas de apostas, a 
programação do softwa-
re dos equipamentos ele-
trónicos, a reparação e as-

sistência técnica remota, 
a gestão, supervisão e 
controlo das contas dos 
clientes nos 'sites' de 
apostas desportivas e o 
controlo dos jogos 'slot 
machine', a recolha do di-
nheiro das apostas e, ain-
da, cada um por sua con-
ta, angariar outros cola-
boradores para a organi-
zação que �icariam” a seu 
cargo.
Paralelamente “a esta ati-
vidade criminosa”, o prin-
cipal arguido, através 
das sociedades comerci-
ais que geria, “dedicou-
se fraudulentamente à re-
venda de veıćulos auto-
móveis importados, atra-
vés de um esquema de so-
negação do IVA ao Esta-
do”.
A investigação diz que o 
arguido conseguiu, entre 
2017 e 2019, subtrair 
quase 886 mil euros aos 

cofres do Estado em sede 
de IVA.
Na acusação, o MP re-
quereu a perda a favor do 
Estado “dos proveitos do 
crime“, que ascendem a 
4,63 milhões de euros.
Em causa estão vários cri-
mes praticados pelos 12 
arguidos, 10 pessoas sin-
gulares e duas socieda-
des: associação crimino-
sa, exploração ilıćita de 
apostas desportivas à co-
ta de base territorial, ex-
ploração ilı́cita de jogo 
de fortuna ou azar, frau-
de �iscal quali�icada, 
branqueamento, corrup-
ção ativa e favorecimen-
to pessoal praticado por 
funcionário.
A acusação tem data de 
10 de outubro e esteve a 
cargo do MP no Departa-
mento de Investigação e 
Ação Penal (DIAP) Regi-
onal do Porto.

Redação/Lusa
redacao@nsemanario.pt

Os arguidos foram acusados de integrar um esquema de exploração lucrativa de jogos de
apostas desportivas e outros tipos de jogos à roleta em vários estabelecimentos comerciais,
inclusive, em Esposende.

A revelação foi feita esta 
quarta-feira por Aires Pe-
reira, autarca poveiro, 
que apontou que a situa-
ção, que se arrasta desde 
o inıćio do ano, “está ain-
da mais insustentável”, 
considerando que os res-
ponsáveis pelo aterro 
não têm conseguido re-
solver o problema, mes-
mo depois de serem ins-
pecionados pelas entida-
des competentes.
“As populações têm-se 
queixado ainda mais de 
um cheiro insuportável, 
o que quer dizer que a 
empresa que gere o ater-
ro não tem conseguido fa-
zer o tratamento que se 
comprometeu de todos 
os resıd́uos que lá che-
gam”, disse o presidente 
da Câmara da Póvoa Var-
zim.
Aires Pereira vincou que 
é tempo do municı́pio 
que dirige “dizer chega a 
esta situação”, garantin-
do que a Câmara vai “aci-
onar todos os meios judi-
ciais com vista ao encer-
ramento da instalação”.

A infraestrutura, que es-
tá localizada na fregue-
sia barcelense de Para-
dela, é gerida pela em-
presa Resulima, respon-
sável pela recolha de resı-́
duos nos municıṕios de 
Arcos de Valdevez, Bar-
celos, Esposende, Ponte 
da Barca, Ponte de Lima 
e Viana do Castelo e en-
trou em funcionamento 
no inıćio deste ano, mas, 
desde então, tem gerado 
a contestação dos habi-
tantes das freguesias po-
veiras limıt́rofes de Ra-
tes e Laúndos.
Em abril deste ano, a Câ-
mara da Póvoa de Varzim 
pediu à Comissão de Co-
ordenação e Desenvolvi-
mento Regional do Norte 
(CCDRN), entidade res-
ponsável pela �iscaliza-
ção deste tipo de equipa-
mentos, uma inspeção ao 
local.
No relatório dessa visto-
ria, a CCDRN con�irmou a 
existência de “odores in-
comodativos” e de oito in-
conformidades no funci-
onamento do equipa-
mento, relacionados, so-
bretudo, com o modo de 
processamento e trata-
mento dos resıd́uos, dan-
do um prazo de 30 dias 
para a Resulima apre-

sentar um plano de ação, 
e de 180 dias para resol-
ver os problemas.
Passado esse perı́odo, 
com o aterro a funcionar 
com uma licença provi-
sória, apesar de a empre-
sa ter dito que reforçou a 
cobertura dos resıd́uos e 
implementado medidas 
para mitigar a emissão 
de odores, o presidente 
da Câmara da Póvoa de 
Varzim partilhou que as 
queixas da população 
não só se mantêm, como 
se agudizaram.
“A licença a tıt́ulo provi-
sório chegou ao �im, e já 
noti�icámos, de novo, to-
das as entidades, que 
têm o dever de �iscaliza-
ção, que a situação está 
ainda pior”, disse Aires 

Pereira
O autarca considerou, 
ainda, que com este inci-
dente “se está a prestar 
um péssimo serviço à 
questão ambiental, des-
credibilizando os pro-
cessos de tratamento re-
sıd́uos e di�icultando a co-
locação de novos equipa-
mentos no terreno”.
“As populações que, nos 
últimos 20 anos, se habi-
tuaram a viver junto de 
equipamentos seme-
lhantes, mas que funcio-
nam bem, já não toleram 
situações como estas, 
que lhes retira qualidade 
de vida”, alertou Aires Pe-
reira.
O aterro em causa, locali-
zado na freguesia de Pa-
radela, operado pela Re-

sulima, começou a ser 
construıd́o em 2017 e foi 
implementado numa 
área de 14 hectares, ten-
do um custo de 28 mi-
lhões de euros e sido 
anunciado como um equi-
pamento moderno e tec-
nologicamente avança-
do.
O equipamento situa-se 
a algumas centenas de 
metros de um antigo ater-
ro na freguesia de povei-
ra de Laúndos, que, depo-
is de algumas décadas 
em funcionamento, foi re-
cuperado e selado pela Li-
por, empresa intermuni-
cipal de gestão de resı-́
duos do Grande Porto, 
em 2004, num investi-
mento de 3,2 milhões de 
euros.
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A Câmara da Póvoa de Varzim vai avançar com uma ação judicial para encerrar o aterro sanitário,
instalado em Paradela, Barcelos, alvo de queixas da população pela emissão de um “cheiro insuportável”

Doze arguidos, um deles GNR, acusados em
esquema criminoso de apostas na zona Norte

pub.

Câmara da Póvoa de Varzim avança
judicialmente para encerrar aterro em Paradela
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O Ministério Público 
(MP) acusou 12 argui-
dos, um deles militar da 
GNR, de pertencerem a 
uma rede criminosa que 
se dedicava à exploração 
ilıćita de apostas despor-
tivas em diversos cafés 
da zona Norte do paıś, foi 
esta terça-feira anuncia-
do.
Em nota publicada na 
sua página da Internet, a 
Procuradoria-Geral Regi-
onal do Porto (PGRP) diz 
que, entre 2016 e 2019 
(data da detenção), “o 
principal arguido, deten-
tor de duas sociedades 
(também arguidas) dedi-
cadas à compra e venda 
de veıćulos automóveis, 
em Vila do Conde, conce-
beu e executou um plano 
para a exploração lucra-
tiva de jogos de apostas 
desportivas à cota de ba-
se territorial, [de] jogos 
do tipo 'slot machine' e 
[de] jogos de roleta ele-
trónica, que adquiria na 
Alemanha”.
“Tendo-o feito em, pelo 
menos, 22 estabeleci-
mentos comerciais (ca-
fés/restauração) na área 
de Santo Tirso, da Póvoa 
de Varzim, de Vila do Con-
de, de Braga, de Guima-
rães, de Vila Nova de Fa-
malicão, de Esposende, 

de Amarante, de Lousa-
da e da Maia”, refere a 
PGRP.
Segundo o MP, “fruto des-
ta atividade criminosa”, 
os arguidos obtiveram ga-
nhos de quase 3,8 mi-
lhões de euros, acrescen-
tando que, através das so-
ciedades que geria, “o 
principal arguido orga-
nizou e liderou uma es-
trutura humana e logıśti-
ca”.
Nesse sentido, “contou 
com a colaboração do mi-
litar da GNR que, a troco 
de recompensas patri-
moniais, fornecia infor-
mação sobre operações 
policiais de �iscalização a 
locais onde era desen-
volvida a atividade cri-
minosa, para que os ex-
ploradores dos vários es-
tabelecimentos de ca-
fé/restauração, onde se 
encontravam os disposi-
tivos eletrónicos desti-
nados às apostas des-
portivas da organização, 
escondessem aqueles 
dispositivos”.
O GNR está acusado de 
corrupção passiva e de fa-
vorecimento pessoal pra-
ticado por funcionário.
Quanto ao esquema cri-
minoso, a PGRP explica 
que o lıd́er desta organi-
zação teve a colaboração 
dos restantes arguidos 
que, a troco de dinheiro 
ou de comissões sobre os 

proveitos, assumiram di-
ferentes funções.
“[nomeadamente o] Re-
crutamento e angariação 
de clientes para coloca-
ção dos equipamentos 
de apostas desportivas à 
cota de base territorial e 
de apostas em jogos de 
casino, em estabeleci-
mentos de café/restau-
ração, a instalação dos 
equipamentos, o auxıĺio 
na exploração ou a pros-
peção de programadores 
e fornecedores de conte-
údos de jogos de apostas 
desportivas e de jogos de 
casino”, diz a PGRP, que ci-
ta a acusação do MP.
Os arguidos tinham tam-
bém a responsabilidade 
da “manutenção e con-
trolo dos sites e a gestão 
de contas de apostas, a 
programação do softwa-
re dos equipamentos ele-
trónicos, a reparação e as-

sistência técnica remota, 
a gestão, supervisão e 
controlo das contas dos 
clientes nos 'sites' de 
apostas desportivas e o 
controlo dos jogos 'slot 
machine', a recolha do di-
nheiro das apostas e, ain-
da, cada um por sua con-
ta, angariar outros cola-
boradores para a organi-
zação que �icariam” a seu 
cargo.
Paralelamente “a esta ati-
vidade criminosa”, o prin-
cipal arguido, através 
das sociedades comerci-
ais que geria, “dedicou-
se fraudulentamente à re-
venda de veıćulos auto-
móveis importados, atra-
vés de um esquema de so-
negação do IVA ao Esta-
do”.
A investigação diz que o 
arguido conseguiu, entre 
2017 e 2019, subtrair 
quase 886 mil euros aos 

cofres do Estado em sede 
de IVA.
Na acusação, o MP re-
quereu a perda a favor do 
Estado “dos proveitos do 
crime“, que ascendem a 
4,63 milhões de euros.
Em causa estão vários cri-
mes praticados pelos 12 
arguidos, 10 pessoas sin-
gulares e duas socieda-
des: associação crimino-
sa, exploração ilıćita de 
apostas desportivas à co-
ta de base territorial, ex-
ploração ilı́cita de jogo 
de fortuna ou azar, frau-
de �iscal quali�icada, 
branqueamento, corrup-
ção ativa e favorecimen-
to pessoal praticado por 
funcionário.
A acusação tem data de 
10 de outubro e esteve a 
cargo do MP no Departa-
mento de Investigação e 
Ação Penal (DIAP) Regi-
onal do Porto.
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Os arguidos foram acusados de integrar um esquema de exploração lucrativa de jogos de
apostas desportivas e outros tipos de jogos à roleta em vários estabelecimentos comerciais,
inclusive, em Esposende.

A revelação foi feita esta 
quarta-feira por Aires Pe-
reira, autarca poveiro, 
que apontou que a situa-
ção, que se arrasta desde 
o inıćio do ano, “está ain-
da mais insustentável”, 
considerando que os res-
ponsáveis pelo aterro 
não têm conseguido re-
solver o problema, mes-
mo depois de serem ins-
pecionados pelas entida-
des competentes.
“As populações têm-se 
queixado ainda mais de 
um cheiro insuportável, 
o que quer dizer que a 
empresa que gere o ater-
ro não tem conseguido fa-
zer o tratamento que se 
comprometeu de todos 
os resıd́uos que lá che-
gam”, disse o presidente 
da Câmara da Póvoa Var-
zim.
Aires Pereira vincou que 
é tempo do municı́pio 
que dirige “dizer chega a 
esta situação”, garantin-
do que a Câmara vai “aci-
onar todos os meios judi-
ciais com vista ao encer-
ramento da instalação”.

A infraestrutura, que es-
tá localizada na fregue-
sia barcelense de Para-
dela, é gerida pela em-
presa Resulima, respon-
sável pela recolha de resı-́
duos nos municıṕios de 
Arcos de Valdevez, Bar-
celos, Esposende, Ponte 
da Barca, Ponte de Lima 
e Viana do Castelo e en-
trou em funcionamento 
no inıćio deste ano, mas, 
desde então, tem gerado 
a contestação dos habi-
tantes das freguesias po-
veiras limıt́rofes de Ra-
tes e Laúndos.
Em abril deste ano, a Câ-
mara da Póvoa de Varzim 
pediu à Comissão de Co-
ordenação e Desenvolvi-
mento Regional do Norte 
(CCDRN), entidade res-
ponsável pela �iscaliza-
ção deste tipo de equipa-
mentos, uma inspeção ao 
local.
No relatório dessa visto-
ria, a CCDRN con�irmou a 
existência de “odores in-
comodativos” e de oito in-
conformidades no funci-
onamento do equipa-
mento, relacionados, so-
bretudo, com o modo de 
processamento e trata-
mento dos resıd́uos, dan-
do um prazo de 30 dias 
para a Resulima apre-

sentar um plano de ação, 
e de 180 dias para resol-
ver os problemas.
Passado esse perı́odo, 
com o aterro a funcionar 
com uma licença provi-
sória, apesar de a empre-
sa ter dito que reforçou a 
cobertura dos resıd́uos e 
implementado medidas 
para mitigar a emissão 
de odores, o presidente 
da Câmara da Póvoa de 
Varzim partilhou que as 
queixas da população 
não só se mantêm, como 
se agudizaram.
“A licença a tıt́ulo provi-
sório chegou ao �im, e já 
noti�icámos, de novo, to-
das as entidades, que 
têm o dever de �iscaliza-
ção, que a situação está 
ainda pior”, disse Aires 

Pereira
O autarca considerou, 
ainda, que com este inci-
dente “se está a prestar 
um péssimo serviço à 
questão ambiental, des-
credibilizando os pro-
cessos de tratamento re-
sıd́uos e di�icultando a co-
locação de novos equipa-
mentos no terreno”.
“As populações que, nos 
últimos 20 anos, se habi-
tuaram a viver junto de 
equipamentos seme-
lhantes, mas que funcio-
nam bem, já não toleram 
situações como estas, 
que lhes retira qualidade 
de vida”, alertou Aires Pe-
reira.
O aterro em causa, locali-
zado na freguesia de Pa-
radela, operado pela Re-

sulima, começou a ser 
construıd́o em 2017 e foi 
implementado numa 
área de 14 hectares, ten-
do um custo de 28 mi-
lhões de euros e sido 
anunciado como um equi-
pamento moderno e tec-
nologicamente avança-
do.
O equipamento situa-se 
a algumas centenas de 
metros de um antigo ater-
ro na freguesia de povei-
ra de Laúndos, que, depo-
is de algumas décadas 
em funcionamento, foi re-
cuperado e selado pela Li-
por, empresa intermuni-
cipal de gestão de resı-́
duos do Grande Porto, 
em 2004, num investi-
mento de 3,2 milhões de 
euros.
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A Câmara da Póvoa de Varzim vai avançar com uma ação judicial para encerrar o aterro sanitário,
instalado em Paradela, Barcelos, alvo de queixas da população pela emissão de um “cheiro insuportável”

Doze arguidos, um deles GNR, acusados em
esquema criminoso de apostas na zona Norte

pub.

Câmara da Póvoa de Varzim avança
judicialmente para encerrar aterro em Paradela
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opinião

stes últimos dias Etem estado na AR a 
s e r  d i s c u t i d o  o 

Orçamento do Estado pa-
ra 2023. Este documento 
encerra em si, como todo e 
qualquer orçamento, uma 
previsão das receitas e des-
pesas do Estado para o pró-
ximo ano. Só por si seria o 
bastante para que se dei-
xassem de “rodriguinhos” 
e “�loreados” durante as in-
termináveis horas de té-
dio que as televisões vão 
oferecendo por estas altu-
ras com o debate no Parla-
mento.
O governo “vende” a sua 
mercadoria. Os mercado-
res (deputados) já sabem 
de antemão – uma grande 
maioria deve ter lido me-
nos páginas do OE 2023 
do que eu – que o que têm 
a fazer é aplaudir ou pate-
ar quando for de conve-
niência. No �inal o docu-
mento será aprovado!
Depois irá o documento es-
tar na AR a ser debatido du-
rante praticamente um 
mês, a chamada discussão 
na especialidade. A oposi-
ção apresentará propos-
tas de alteração. O gover-
no, através do partido que 
o suporta na AR, aceitará 
uma ou outra alteração, po-
is é bom que se diga que 
uma maioria não é uma “di-
tadura”. Mas no �inal tudo 
�icará na mesma e o docu-

mento �inal será aprovado 
lá para 25 de Novembro.
Aproveitando a boleia da 
discussão do OE 2023, a 
oposição traz para a dis-
cussão os números da po-
breza em Portugal e, dessa 
forma, sem argumentos 
para discutir os objectivos 
de�inidos pelo governo, o 
tal chavão das “contas cer-
tas”, que retirou a bandei-
ra ao PSD, quer colar ao go-
verno a incapacidade de 
nós como paıś não conse-
guirmos baixar o número 
de pobres em Portugal.
Temos de ter em conta que 
Portugal foi, é e será sem-
pre um paıś pobre. Pobre 
de espıŕito e material. Nós 
não temos recursos natu-
rais que nos ajude a criar 
riqueza, excepto o Sol que 
faz com que o Turismo se-
ja a maior actividade ex-
portadora. Todavia, o Tu-
rismo está cingido ao 
Algarve e a Lisboa e Porto, 
sendo que Lisboa e Porto 
vivem muito do turismo 
de 3 ou 4 dias. 
Portugal sempre viveu de 
tenças e rendas e quando 
estas não chegavam recor-
ria a empréstimos. Foi no 
tempo dos Descobrimen-
tos que jorrou para Portu-
gal muito dinheiro através 
das especiarias do Oriente 
e do ouro do Brasil. Mas o 
pecúlio de tudo isto ia pa-
ra os bolsos do séquito re-
al e daqueles que gravita-
vam à volta do poder. O po-
vo continuava faminto e ex-
plorado, enquanto a mo-
narquia e os seus compar-
sas destruı́am à “tripa-
forra” o dinheiro em luxos 
supér�luos de “novos ri-
cos” e em sumptuosos edi-
fı́cios para cumprimento 
de promessas ou simples 
satisfação do ego do Rei. 
Quando falidos e com a ne-
cessidade de continuarem 
a gastar na sua vida faus-
tosa, lá iam pedir emprés-
timos aos paıśes suposta-
mente amigos, como a 

Inglaterra, mas hipotecan-
do a pouca riqueza que era 
possıv́el explorar no nosso 
paıś e nas colónias.
Como povo sempre fomos 
assim e sempre tivemos lı-́
deres que sempre pensa-
ram mais neles e nos seus 
do que propriamente no 
povo faminto.
Fomos sempre um paı́s 
usado e tratado como de 
gente menor. Aquando da 
euforia do Volfrâmio, no 
tempo da Segunda Guerra 
Mundial, nunca em Portu-
gal tivemos tanta “gente ri-
ca”. Só que isso foi por pou-
co tempo, pois os pobres 
iam para as minas e daı ́re-
tiravam dinheiro a rodos 
com a venda do minério 
aos alemães e aos ingleses. 
Os alemães pagavam sem 
discutir preço. Já os ingle-
ses era mais esmifras e dis-
cutiam preços. Seja pago 
por uns, seja por outros, o 
certo é que muitos pobres 
tornaram-se ricos e pela 
sua pobreza de espıŕito fu-
mavam cigarros cuja mor-
talha era feita em notas de 
mil escudos… havia quem 
exigisse comer pão-de-ló 
com champanhe e muitos 
outros disparates… Toda-
via, mais tarde, Salazar foi 
informado pelos alemães 
de que todo o dinheiro que 
para cá mandaram para pa-
gar o volfrâmio era falso. 
Com vergonha e sem dizer 
nada a ninguém, Salazar 
mandou retirar todo o di-
nheiro. A�inal, os pobres ri-
cos é que tinham razão: 
gastar o dinheiro falso e vi-
ver à rico, nem que seja 
por pouco tempo… E isto 
entronca nas palavras po-
pulistas e vergonhosas de 
André Ventura que suge-
riu que fosse �iscalizada a 
forma como os portugue-
ses vão gastar os 125 eu-
ros que o governo lhes 
“deu”, pois diz o lıd́er do 
CHEGA que era para ga-
rantir que estes não gas-
tem o dinheiro em whisky, 

tabaco ou drogas, e para 
tal �iscalização propõe que 
se gastem 30 milhões de 
euros… isto é o que se cha-
ma uma pobreza polıt́ica…
O certo é que ano após ano 
a discussão sobre a pobre-
za em Portugal não sai de 
cena. Por mais anúncios 
que se façam para reduzir 
a pobreza, cada vez há ma-
is pobres, não fosse o forte 
investimento nos apoios 
sociais.
A pobreza em Portugal é 
sistémica e sabemos que 
as famıĺias pobres em Por-
tugal demoram cinco gera-
ções até subir de classe so-
cial. Isto é dramático! Os li-
berais defendem que o 
combate à pobreza só po-
de ser feito com cresci-
mento económico. Mas fal-
ta dizer como, pois o gran-
de drama é a má distribui-
ção de riqueza em Portu-
gal.
Seria óptimo que sobre es-
te tema houvesse uma dis-
cussão séria e, acima de tu-
do, se respeitasse os po-
bres. Que futuro tem este 
paıś em que cerca de 11% 
de todas as pessoas que 
trabalham em Portugal vi-
vem na situação de pobre-
za após o apoio das presta-
ções sociais? Em 2020, 
18% dos portugueses esta-
va abaixo do limiar da po-
breza após transferências 
sociais?
Portugal vive um grave 
problema na repartição da 
riqueza produzida no paıś, 
pois é inconcebıv́el que ha-
ja trabalhadores pobres; 
que haja quem tenha um 
salário que não o tire da si-
tuação de pobreza. E por 
muito que todos os que 
passaram pelos governos 
(PS, PSD, CDS) digam so-
bre a pobreza, o que se po-
de concluir é que pouco ou 
nada �izeram para alterar 
tal quadro.
Em 2013, 19,5% dos por-
tugueses estavam em situ-
ação de pobreza após 

transferências sociais; em 
2 0 2 0  o  n ú m e ro  é  d e 
18,4%, a tendência é para 
piorar. Em 2013, 10,7% da 
população com emprego 
vive na pobreza; em 2020 
na mesma situação são 
11,2%. Sem emprego em 
2013 era de 24,7%, em 
2020 era de 25,9%. De-
sempregados era em 2013 
de 40,5%, em 2020 era de 
46,5%. Reformados em 
2013 era de 12,9%, em 
2020 era de 18%. Outros 
inactivos em 2013 era de 
32,4% e em 2020 era de 
30,8%. 
E�  certo que a pandemia da 
COVID-19 afectou negati-
vamente estes números, 
mas não pode servir de jus-
ti�icação. Portanto, quan-
do falarem de pobreza, fa-
lem primeiro sobre a for-
ma como em Portugal a dis-
tribuição de riqueza está a 
ser feita, pois mesmo que 
haja crescimento econó-
mico, a distribuição de ri-
queza é feita de forma ca-
da vez mais desequilibra-
da. 
2 – Na semana passada 
morreram Adriano Morei-
ra e Carlos Melancia. Con-
doeu-me que as elites do 
PS tenham ignorado a mor-
te de Carlos Melancia. Não 
ponho em causa o reco-
nhecimento da personali-
dade de Adriano Moreira 
como brilhante académi-
co. Mas a ingratidão do PS 
para com Carlos Melancia, 
que teve um importante 
papel no PS e enquanto Go-
vernador de Macau, cujo 
escândalo que surgiu na 
imprensa como o “Fax de 
Macau”, que a justiça ine-
quivocamente absolveu, 
não pode calar o papel que 
teve no regime em Portu-
gal, em Macau e no PS. Mas 
a realidade é a que a natu-
reza humana é ingrata.
E�  sempre assim: quando 
se está em baixo nenhum 
dos que nos adulou apare-
ce…

“OLHARES”

Laurentino	Regado ortugal é hoje o 3.º paıś da União Eu-Propeia com a dıv́ida pública mais ele-
vada, representando 123% do valor 

do Produto Interno Bruto no 2.º semestre 
de 2022 (era 117% em 2019,  pré -
pandemia). Acima de Portugal, estão ape-
nas a Grécia e Itália, com 182% e 150%, res-
petivamente. Estes valores são bastante su-
periores à média da União Europeia, que em 
2021 registou 86%.

Para que a dıv́ida portuguesa fosse paga na 
sua totalidade, seria necessário que cada 
português pagasse um valor aproximado de 
28 mil €, o que contrasta com os 6.700 € que 
seriam necessários em 2000. A dıv́ida públi-
ca (avaliada em relação ao PIB), tem eviden-

ciado uma trajetória crescente desde o inı-́
cio do século, quando era de apenas 56% e 
Portugal estava a meio da tabela (14.º), abai-
xo do valor médio europeu (69%) e do limi-
te máximo para a dıv́ida pública estabeleci-
do pelo Pacto de Estabilidade e Crescimento 
da UE (60%).

Várias causas são apontadas para o cresci-
mento da dıv́ida pública portuguesa. Uma 
delas é a grande recessão de 2008, que pro-
vocou a crise das dıv́idas soberanas, levan-
do à queda da economia. Os empréstimos da 
Troika, após pedido de resgate internacio-
nal pelo governo de José Sócrates, são outro 
dos grandes fatores apontados. O grupo for-
mado pela Comissão Europeia, BCE e FMI 
fez um empréstimo no valor de 78 mil mi-
lhões € (47% do PIB) aquando do memo-
rando de entendimento assinado por José 
Sócrates. Outro dos fatores, por exemplo, é a 
passagem da dıv́ida de empresas públicas 
(Metro, CP, Carris) para o domıńio do Tesou-
ro, entrando assim na contabilidade oficial 
da dıv́ida portuguesa. Mais recentemente, a 
pandemia obrigou o Estado a endividar-se 
ainda mais para conseguir distribuir apoios 
económicos e sociais pelos indivıd́uos e em-

presas mais afetados pelos efeitos nefastos 
da paralisação da economia.

Não só não temos conseguido convergir de 
forma consistente com a União Europeia, co-
mo ainda por cima carregamos um fardo de 
endividamento e de dependência com enti-
dades internacionais, em particular os ban-
cos centrais. Maldito fado...
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6 / Dez. - Gemeses, no Centro Paroquial, das 15,00 às 19,00 horas.
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opinião

stes últimos dias Etem estado na AR a 
s e r  d i s c u t i d o  o 

Orçamento do Estado pa-
ra 2023. Este documento 
encerra em si, como todo e 
qualquer orçamento, uma 
previsão das receitas e des-
pesas do Estado para o pró-
ximo ano. Só por si seria o 
bastante para que se dei-
xassem de “rodriguinhos” 
e “�loreados” durante as in-
termináveis horas de té-
dio que as televisões vão 
oferecendo por estas altu-
ras com o debate no Parla-
mento.
O governo “vende” a sua 
mercadoria. Os mercado-
res (deputados) já sabem 
de antemão – uma grande 
maioria deve ter lido me-
nos páginas do OE 2023 
do que eu – que o que têm 
a fazer é aplaudir ou pate-
ar quando for de conve-
niência. No �inal o docu-
mento será aprovado!
Depois irá o documento es-
tar na AR a ser debatido du-
rante praticamente um 
mês, a chamada discussão 
na especialidade. A oposi-
ção apresentará propos-
tas de alteração. O gover-
no, através do partido que 
o suporta na AR, aceitará 
uma ou outra alteração, po-
is é bom que se diga que 
uma maioria não é uma “di-
tadura”. Mas no �inal tudo 
�icará na mesma e o docu-

mento �inal será aprovado 
lá para 25 de Novembro.
Aproveitando a boleia da 
discussão do OE 2023, a 
oposição traz para a dis-
cussão os números da po-
breza em Portugal e, dessa 
forma, sem argumentos 
para discutir os objectivos 
de�inidos pelo governo, o 
tal chavão das “contas cer-
tas”, que retirou a bandei-
ra ao PSD, quer colar ao go-
verno a incapacidade de 
nós como paıś não conse-
guirmos baixar o número 
de pobres em Portugal.
Temos de ter em conta que 
Portugal foi, é e será sem-
pre um paıś pobre. Pobre 
de espıŕito e material. Nós 
não temos recursos natu-
rais que nos ajude a criar 
riqueza, excepto o Sol que 
faz com que o Turismo se-
ja a maior actividade ex-
portadora. Todavia, o Tu-
rismo está cingido ao 
Algarve e a Lisboa e Porto, 
sendo que Lisboa e Porto 
vivem muito do turismo 
de 3 ou 4 dias. 
Portugal sempre viveu de 
tenças e rendas e quando 
estas não chegavam recor-
ria a empréstimos. Foi no 
tempo dos Descobrimen-
tos que jorrou para Portu-
gal muito dinheiro através 
das especiarias do Oriente 
e do ouro do Brasil. Mas o 
pecúlio de tudo isto ia pa-
ra os bolsos do séquito re-
al e daqueles que gravita-
vam à volta do poder. O po-
vo continuava faminto e ex-
plorado, enquanto a mo-
narquia e os seus compar-
sas destruı́am à “tripa-
forra” o dinheiro em luxos 
supér�luos de “novos ri-
cos” e em sumptuosos edi-
fı́cios para cumprimento 
de promessas ou simples 
satisfação do ego do Rei. 
Quando falidos e com a ne-
cessidade de continuarem 
a gastar na sua vida faus-
tosa, lá iam pedir emprés-
timos aos paıśes suposta-
mente amigos, como a 

Inglaterra, mas hipotecan-
do a pouca riqueza que era 
possıv́el explorar no nosso 
paıś e nas colónias.
Como povo sempre fomos 
assim e sempre tivemos lı-́
deres que sempre pensa-
ram mais neles e nos seus 
do que propriamente no 
povo faminto.
Fomos sempre um paı́s 
usado e tratado como de 
gente menor. Aquando da 
euforia do Volfrâmio, no 
tempo da Segunda Guerra 
Mundial, nunca em Portu-
gal tivemos tanta “gente ri-
ca”. Só que isso foi por pou-
co tempo, pois os pobres 
iam para as minas e daı ́re-
tiravam dinheiro a rodos 
com a venda do minério 
aos alemães e aos ingleses. 
Os alemães pagavam sem 
discutir preço. Já os ingle-
ses era mais esmifras e dis-
cutiam preços. Seja pago 
por uns, seja por outros, o 
certo é que muitos pobres 
tornaram-se ricos e pela 
sua pobreza de espıŕito fu-
mavam cigarros cuja mor-
talha era feita em notas de 
mil escudos… havia quem 
exigisse comer pão-de-ló 
com champanhe e muitos 
outros disparates… Toda-
via, mais tarde, Salazar foi 
informado pelos alemães 
de que todo o dinheiro que 
para cá mandaram para pa-
gar o volfrâmio era falso. 
Com vergonha e sem dizer 
nada a ninguém, Salazar 
mandou retirar todo o di-
nheiro. A�inal, os pobres ri-
cos é que tinham razão: 
gastar o dinheiro falso e vi-
ver à rico, nem que seja 
por pouco tempo… E isto 
entronca nas palavras po-
pulistas e vergonhosas de 
André Ventura que suge-
riu que fosse �iscalizada a 
forma como os portugue-
ses vão gastar os 125 eu-
ros que o governo lhes 
“deu”, pois diz o lıd́er do 
CHEGA que era para ga-
rantir que estes não gas-
tem o dinheiro em whisky, 

tabaco ou drogas, e para 
tal �iscalização propõe que 
se gastem 30 milhões de 
euros… isto é o que se cha-
ma uma pobreza polıt́ica…
O certo é que ano após ano 
a discussão sobre a pobre-
za em Portugal não sai de 
cena. Por mais anúncios 
que se façam para reduzir 
a pobreza, cada vez há ma-
is pobres, não fosse o forte 
investimento nos apoios 
sociais.
A pobreza em Portugal é 
sistémica e sabemos que 
as famıĺias pobres em Por-
tugal demoram cinco gera-
ções até subir de classe so-
cial. Isto é dramático! Os li-
berais defendem que o 
combate à pobreza só po-
de ser feito com cresci-
mento económico. Mas fal-
ta dizer como, pois o gran-
de drama é a má distribui-
ção de riqueza em Portu-
gal.
Seria óptimo que sobre es-
te tema houvesse uma dis-
cussão séria e, acima de tu-
do, se respeitasse os po-
bres. Que futuro tem este 
paıś em que cerca de 11% 
de todas as pessoas que 
trabalham em Portugal vi-
vem na situação de pobre-
za após o apoio das presta-
ções sociais? Em 2020, 
18% dos portugueses esta-
va abaixo do limiar da po-
breza após transferências 
sociais?
Portugal vive um grave 
problema na repartição da 
riqueza produzida no paıś, 
pois é inconcebıv́el que ha-
ja trabalhadores pobres; 
que haja quem tenha um 
salário que não o tire da si-
tuação de pobreza. E por 
muito que todos os que 
passaram pelos governos 
(PS, PSD, CDS) digam so-
bre a pobreza, o que se po-
de concluir é que pouco ou 
nada �izeram para alterar 
tal quadro.
Em 2013, 19,5% dos por-
tugueses estavam em situ-
ação de pobreza após 

transferências sociais; em 
2 0 2 0  o  n ú m e ro  é  d e 
18,4%, a tendência é para 
piorar. Em 2013, 10,7% da 
população com emprego 
vive na pobreza; em 2020 
na mesma situação são 
11,2%. Sem emprego em 
2013 era de 24,7%, em 
2020 era de 25,9%. De-
sempregados era em 2013 
de 40,5%, em 2020 era de 
46,5%. Reformados em 
2013 era de 12,9%, em 
2020 era de 18%. Outros 
inactivos em 2013 era de 
32,4% e em 2020 era de 
30,8%. 
E�  certo que a pandemia da 
COVID-19 afectou negati-
vamente estes números, 
mas não pode servir de jus-
ti�icação. Portanto, quan-
do falarem de pobreza, fa-
lem primeiro sobre a for-
ma como em Portugal a dis-
tribuição de riqueza está a 
ser feita, pois mesmo que 
haja crescimento econó-
mico, a distribuição de ri-
queza é feita de forma ca-
da vez mais desequilibra-
da. 
2 – Na semana passada 
morreram Adriano Morei-
ra e Carlos Melancia. Con-
doeu-me que as elites do 
PS tenham ignorado a mor-
te de Carlos Melancia. Não 
ponho em causa o reco-
nhecimento da personali-
dade de Adriano Moreira 
como brilhante académi-
co. Mas a ingratidão do PS 
para com Carlos Melancia, 
que teve um importante 
papel no PS e enquanto Go-
vernador de Macau, cujo 
escândalo que surgiu na 
imprensa como o “Fax de 
Macau”, que a justiça ine-
quivocamente absolveu, 
não pode calar o papel que 
teve no regime em Portu-
gal, em Macau e no PS. Mas 
a realidade é a que a natu-
reza humana é ingrata.
E�  sempre assim: quando 
se está em baixo nenhum 
dos que nos adulou apare-
ce…

“OLHARES”

Laurentino	Regado ortugal é hoje o 3.º paıś da União Eu-Propeia com a dıv́ida pública mais ele-
vada, representando 123% do valor 

do Produto Interno Bruto no 2.º semestre 
de 2022 (era 117% em 2019,  pré -
pandemia). Acima de Portugal, estão ape-
nas a Grécia e Itália, com 182% e 150%, res-
petivamente. Estes valores são bastante su-
periores à média da União Europeia, que em 
2021 registou 86%.

Para que a dıv́ida portuguesa fosse paga na 
sua totalidade, seria necessário que cada 
português pagasse um valor aproximado de 
28 mil €, o que contrasta com os 6.700 € que 
seriam necessários em 2000. A dıv́ida públi-
ca (avaliada em relação ao PIB), tem eviden-

ciado uma trajetória crescente desde o inı-́
cio do século, quando era de apenas 56% e 
Portugal estava a meio da tabela (14.º), abai-
xo do valor médio europeu (69%) e do limi-
te máximo para a dıv́ida pública estabeleci-
do pelo Pacto de Estabilidade e Crescimento 
da UE (60%).

Várias causas são apontadas para o cresci-
mento da dıv́ida pública portuguesa. Uma 
delas é a grande recessão de 2008, que pro-
vocou a crise das dıv́idas soberanas, levan-
do à queda da economia. Os empréstimos da 
Troika, após pedido de resgate internacio-
nal pelo governo de José Sócrates, são outro 
dos grandes fatores apontados. O grupo for-
mado pela Comissão Europeia, BCE e FMI 
fez um empréstimo no valor de 78 mil mi-
lhões € (47% do PIB) aquando do memo-
rando de entendimento assinado por José 
Sócrates. Outro dos fatores, por exemplo, é a 
passagem da dıv́ida de empresas públicas 
(Metro, CP, Carris) para o domıńio do Tesou-
ro, entrando assim na contabilidade oficial 
da dıv́ida portuguesa. Mais recentemente, a 
pandemia obrigou o Estado a endividar-se 
ainda mais para conseguir distribuir apoios 
económicos e sociais pelos indivıd́uos e em-

presas mais afetados pelos efeitos nefastos 
da paralisação da economia.

Não só não temos conseguido convergir de 
forma consistente com a União Europeia, co-
mo ainda por cima carregamos um fardo de 
endividamento e de dependência com enti-
dades internacionais, em particular os ban-
cos centrais. Maldito fado...
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4 / Nov. - Esposende, na Escola António Correia de Oliveira,
                 das 14,30 às 19,00 horas.

4 / Dez. - Belinho, na Escola Básica, das 9,00 às 12,30 horas.

6 / Dez. - Gemeses, no Centro Paroquial, das 15,00 às 19,00 horas.

9 / Dez. - Curvos, na Junta de Freguesia, das 15,00 às 19,00 horas.

11 / Dez. - Vila Chã, no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas.

12 / Nov. - Pereira, no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas.

25 / Nov. - Lama, na Junta de Freguesia, das 15,00 às 19,00 horas.

1 / Dez. - Barqueiros, na Junta de Freguesia, das 9,00 às 12,30 horas.

4 / Dez. - Alvelos, na Junta de Freguesia, das 9,00 às 12,30 horas.

8 / Dez. - Perelhal, no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas.
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O Municı́pio de Esposende 
aprovou, em reunião de Câma-
ra e por unanimidade, a atribu-
ição de apoios �inanceiros a fre-
guesias do concelho, no mon-
tante global de 236.672,88 eu-
ros.
“No âmbito do plano de investi-
mento nas freguesias e numa 
estratégia concertada com as 
Juntas e Uniões de Freguesias, 
a Câmara Municipal tem vindo 
a concretizar um conjunto de 
intervenções e projetos em to-
do o concelho, corresponden-
do aos anseios das popula-
ções”, refere o Municıṕio em co-
municado.
Neste contexto enquadram-se 
os apoios às Juntas e Uniões de 
Freguesia aprovados nesta reu-
nião de Câmara, que contem-
plam as freguesias de Antas, 
Apúlia/Fão e Fonte Boa/Rio 
Tinto.
Assim, o executivo decidiu cele-
brar um protocolo de coopera-
ção com a União das Freguesias 
de Fonte Boa e Rio Tinto para a 
“execução da primeira fase da 
empreitada de requali�icação 
do Caminho de Mateus”. A in-
tervenção traduz-se num in-
vestimento de 200.000 euros e 
incidirá no percurso entre a 
Rua de Mateus e o viaduto da 
ponte da A28, contemplando 
obras de requali�icação e resta-
uro do traçado, alargamento da 
plataforma,  drenagem de 
águas pluviais e pavimentação 
do caminho.
Para a União das Freguesias de 

Apúlia e Fão será transferido o 
montante de 24.750 euros, cor-
respondente a 90% do valor to-
tal necessário à aquisição de 
uma viatura comercial de mer-
cadorias, em conformidade 
com o regulamento de apoio às 
Juntas de Freguesias para com-
pra de viaturas. A nova viatura 
destina-se a prestar todo o tipo 
de apoio no transporte de bens 
e materiais, bem como servir 
de carrinha de apoio/ferra-
mentaria móvel para os mais di-
versos serviços destas fregue-
sias.
O executivo municipal apro-
vou, ainda, a atribuição de um 
apoio �inanceiro, no valor de 
11.922,88 euros à Junta da Fre-
guesia de Antas, para custear a 
execução de obras de pavimen-
tação do Caminho do Rocha, in-
tervenção que irá garantir me-
lhorias na circulação rodoviá-
ria e pedonal naquele arrua-
mento.

Município de Esposende
financia investimentos nas
freguesias com 236.672 euros 
Redação
redacao@nsemanario.pt

Município de Esposende
adquire terrenos em Belinho e
Forjães para concretizar projetos

O Municıṕio de Esposende pro-
cedeu à aquisição de dois terre-
nos, nomeadamente em Beli-
nho e em Forjães, para avançar 
com a concretização de proje-
tos com os quais se comprome-
teu com as populações destas 
localidades. As aquisições fo-
ram formalizadas quinta e sex-
ta-feira passada, através da as-
sinatura das respetivas escri-
turas, e representam um inves-
timento de 63.500 euros.
Em Belinho, foi adquirido um 
imóvel sito na Rua da Agra, com 
uma área de 121,60 metros 
quadrados,  pelo valor de 
52.000 euros. Trata-se de um 
terreno que confronta com a 
Estrada Nacional (EN) 13, sen-
do que o objetivo é proceder à 
demolição da moradia existen-
te, de modo a melhorar o aces-
so a esta via, em condições de vi-
sibilidade e segurança. O alar-
gamento deste acesso à EN13 
há muito que era reivindicado 
tanto pela Junta de Freguesia 
como pela população e con�i-
gurará uma melhoria substan-
cial face às condições atuais.
No que se refere a Forjães, o Mu-
nicıṕio adquiriu a última par-
cela de terreno necessária à 
execução do projeto de regene-
ração da margem do Rio Neiva, 
conhecida como Zé do Rio. Com 
uma área de 1 532 metros, este 
terreno custou 11.500 euros, 
acrescentando-se às demais 
parcelas que a Câmara Munici-
pal já havia adquirido com o in-
tuito de proceder à criação de 

uma área de lazer naquela lo-
cal, que, na sua totalidade, terá 
aproximadamente 11 mil me-
tros quadrados. “Com a aquisi-
ção desta última parcela, a au-
tarquia encerra um processo 
longo e difıćil, podendo agora 
avançar com os procedimentos 
para a elaboração e posterior 
execução do projeto, que cor-
responde a um anseio antigo 
das gentes de Forjães. O Muni-
cıṕio pretende, assim, diversi-
�icar a oferta do território, em 
alternativa às praias, proporci-
onando melhores condições de 
vida aos habitantes do conce-
lho”, refere a autarquia em co-
municado.
“A aquisição destes terrenos en-
quadra-se na estratégia de de-
senvolvimento do concelho, de-
�inida pelo Municıṕio, em arti-
culação com as Juntas de Fre-
guesia e em linha com os ansei-
os das populações”, refere o Pre-
sidente da Câmara Municipal, 
Benjamim Pereira, citado no co-
municado. O autarca sublinha 
que “a sustentabilidade �inan-
ceira do Municıṕio continua a 
nortear a gestão municipal” e 
que “as opções tomadas re�le-
tem os princıṕios da boa ges-
tão”. Em resultado desta estra-
tégia, a Câmara Municipal pro-
cedeu, recentemente, à aliena-
ção de um conjunto de imóveis 
no território concelhio, proce-
dendo à aquisição de imoveis 
que permitirão alavancar ou-
tros projetos, cruciais para um 
concelho em franco desenvol-
vimento e crescimento, vinca 
Benjamim Pereira.

Redação
redacao@nsemanario.pt
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guesia de Antas, para custear a 
execução de obras de pavimen-
tação do Caminho do Rocha, in-
tervenção que irá garantir me-
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cıṕio pretende, assim, diversi-
�icar a oferta do território, em 
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tégia, a Câmara Municipal pro-
cedeu, recentemente, à aliena-
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O Estádio Municipal 
Engenheiro Manuel Bran-
co Teixeira recebeu o en-
contro entre transmon-
tanos e minhotos, a con-
tar para a décima jorna-
da da Liga Bwin. O Cha-
ves partia para esta par-
tida na 11ª posição da ta-
bela com 12 pontos con-
quistados, não tendo ain-
da conseguido vencer no 
seu próprio terreno. Pró-
ximo da zona de despro-
moção estava o Gil Vi-
cente, com duas vitórias, 
três empates e quatro 
derrotas nesta campa-
nha.
O Chaves conseguiu en-
trar em força no jogo e cri-

ou várias ocasiões de go-
lo. Contudo, aos 25 minu-
tos, contra a corrente da 
partida, foi o conjunto de 
Barcelos a inaugurar o 
marcador, na sequência 
de uma transição, por 
Fran Navarro. Com este 
golo, o avançado espa-
nhol igualou Pedro Gon-
çalves e Gonçalo Ramos 
como goleadores máxi-
mos do campeonato, 
com seis golos regista-
dos.
A equipa �laviense conti-
nuou a atacar a baliza 
barcelense, chegando 
mesmo a colocar a bola 
nas redes, por intermé-
dio de Issah Abass. Para 
infelicidade do público 
da casa, o golo acabou 

por ser anulado por fora 
de jogo, após análise do 
VAR.
Já nos descontos da pri-
meira parte, os gilistas �i-
caram reduzidos a dez 
unidades, com a expul-
são de Adrıá n Marıń. O la-
teral foi expulso após im-
pedir a progressão de 
João Correia, que se apro-
ximava da baliza dos gi-
listas.
A segunda metade do en-
contro não foi do agrado 
da equipa orientada por 
Ivo Vieira que, com um 
homem a menos, viu-se 
constantemente pressio-
nado pelo ataque do Cha-
ves. Foram precisos ape-
nas 38 segundos para a 
equipa da casa chegar à 

igualdade, com um golo 
do médio João Mendes.
Dados 14 minutos na se-
gunda parte, a equipa da 
casa conseguiu, �inal-
mente, chegar à vanta-
gem, com um golo de 
Jonny Arriba. Aos 67 mi-
nutos do encontro, João 
Mendes, eleito melhor jo-

gador em campo pela Li-
ga Portugal, bisou na par-
tida, estabelecendo o re-
sultado �inal em 3-1.
Com este resultado, o Gil 
Vicente mantem-se na 
15ª posição da tabela 
classi�icativa, com um 
ponto a mais que o Santa 
Clara.

David	Braga

Gil Vicente sai derrotado na deslocação
a Trás-os-Montes
Com menos um jogador, o Gil foi incapaz de impedir a primeira vitória caseira do GD Chaves.

1.ª Corrida das Colheitas
de Celorico de Basto com
dois triunfos para os AM

Os atletas dos Amigos da Montanha, Doro-
teia Peixoto e Augusto Costa, estiveram em 
destaque na 1.ª Corrida das Colheitas de Ce-
lorico de Basto, que decorreu no passado 
dia 16 de outubro. Os dois corredores soma-
ram mais dois triunfos, ao vencerem os res-
petivos escalões.
Doroteia Peixoto, em VET35, foi a primeira 
a cortar a linha da meta, depois de 10 km nu-
ma corrida citadina, organizada pelo Clube 
Atlético de Codessoso e o Municıṕio de Celo-
rico de Basto, com o apoio da Associação de 
Atletismo de Braga. A atleta dos AM termi-
nou a sua participação ao cabo de 37m27s.
Quem também subiu ao pódio foi Augusto 
Costa, numa corrida bastante renhida e de-
cidida apenas nos detalhes. Em M50, o cor-
redor dos AM completou a prova em 
35m16s, a escassos 14 segundos à frente 
do segundo classi�icado por escalão, Paulo 
Ribeiro (35m30s). Em termos gerais, Au-
gusto Costa terminou a prova na oitava posi-
ção.
A 1.ª Corrida das Colheitas de Celorico de 

Basto decorreu em circuito fechado, com 
inıćio e término na Praça Cardeal Dom Antó-
nio Ribeiro

As Piscinas Municipais de Barcelos recebe-
ram, no último �im de semana, o Torneio de 
Abertura da Associação de Natação do Mi-
nho (ANMinho), com a presença de 150 na-
dadores, em representação de seis clubes.
Na primeira prova da época 2022/23, orga-
nizada pela ANMinho, a equipa de natação 
dos Amigos da Montanha, a jogar em casa, 

assumiu papel de relevo, ao conquistar 26 
medalhas – cinco de ouro, oito de prata e 13 
de bronze – e atingir 34 recordes pessoais.
Merece especial destaque a prestação de Di-
ana Gomes Freitas. A competir no escalão 
de juvenis A, a jovem nadadora de Barcelos 
conquistou três medalhas de ouro, nos 100 
m livres, 200 m livres e 200 m costas. Ao 
principal lugar do pódio subiram também 
Maria Eduarda Silva, em juvenis, na catego-
ria de 50 m livres, e Beatriz Ferreira Fer-
nandes, em seniores, na categoria de 100 m 
bruços.
A comitiva dos Amigos da Montanha esteve 
em competição com 16 atletas (quatro in-
fantis, dois juvenis, cinco juniores e cinco se-
niores), que disputaram 61 provas ao longo 
de dois intensos dias de competição, tor-
nando as Piscinas Municipais de Barcelos o 
epicentro da natação na região do Minho.

Torneio de Abertura de
Natação com 26 medalhas
para Amigos da Montanha

Barcelos assinalou esta segun-
da-feira, 24 de outubro, o Dia 
Municipal da Igualdade, reali-
zando o Seminário Barcelos 
+Igual(dade), no decorrer do 
qual foi apresentado publica-
mente o “Plano Municipal para 
a Igualdade e não Discrimina-
ção do Municıṕio de Barcelos 
2022-2027”. Na abertura dos 
trabalhos, o vereador da Ação 
Social, António Ribeiro, subli-
nhou a polı́tica desenvolvida 
pelo Municıṕio neste setor, refe-
rindo que a recente atribuição 
a Barcelos do Prémio “Viver em 
Igualdade” “é o reconhecimen-
to do trabalho feito na integra-
ção da dimensão da Igualdade 
de Género, Cidadania e Não Dis-
criminação.”
A sessão, que decorreu durante 
a manhã, no Salão Nobre dos Pa-
ços do Concelho, e contou com 
a participação da presidente da 
Associação Plano i para a Igual-
dade e Inclusão, So�ia Neves, 
que abordou a “Igualdade de 
Género”, e da docente Carla Cer-
queira, da Universidade Lusó-
fona do Porto, que dissertou so-
bre a “Conciliação entre a vida 
pessoal, pro�issional e famili-
ar”.
Após o debate, Anabela Pimen-
ta, responsável pela Divisão da 
Ação Social e Saúde do Municı-́
pio, Célia Barbosa, coordena-
dora-geral do GASC, e Maria 
Anita Santos,  docente do 
ISMAI, apresentaram o já refe-
rido Plano Municipal para a 
Igualdade e não Discriminação, 
recentemente aprovado em re-
união do Executivo. Este docu-

mento, além de um diagnóstico 
exaustivo sobre a realidade con-
celhia, apresenta a estratégia 
municipal para o setor. No docu-
mento, pode ler-se que “o com-
bate às desigualdades de géne-
ro deve ser colocado em ação 
por todos os setores da socie-
dade, pelo governo, pelas au-
tarquias, pelas empresas, pelos 
trabalhadores e trabalhadoras, 
pela comunidade em geral, 
com vista a uma vivência plena 
da cidadania, um pré-requisito 
para uma sociedade justa e 
equitativa. As autarquias, pela 
sua proximidade social, possu-
em um papel preponderante, 
tornando-se muitas vezes no 
motor operacional das polıt́i-
cas públicas, e o maior in�luen-
ciador das boas-práticas, com 
impacto direto e real nos mem-
bros da sua comunidade”.

Município	 de	 Barcelos	 dis-
tinguido	com	Prémio	 “Viver	
em	Igualdade”
O Municıṕio de Barcelos foi dis-
tinguido mais uma vez com o 
Prémio “Viver em Igualdade” 
pelo trabalho evidenciado na 
integração da dimensão da 
Igualdade de Género, Cidada-
nia e Não Discriminação. O ve-
reador da Ação Social e Saúde, 
António Ribeiro, recebeu o ga-
lardão na cerimónia de entrega 
do Prémio, que decorreu no 
passado dia 20 de outubro, no 
Teatro Jordão, em Guimarães, e 
que contou com a presença da 
Secretária de Estado da Igual-
dade e Migrações e Presidente 
da CIG. \\ RD

Apresentação do Plano
Municipal para a Igualdade e
Não Discriminação do
Município de Barcelos 

Movimento municipal
“100 degraus pela Igualdade”
em Esposende

A Câmara Municipal de Espo-
sende, no âmbito da Campanha 
Literacia para a Igualdade, tor-
na público o lançamento do mo-
vimento municipal “100 degra-
us pela Igualdade”, inserida na 
Semana Municipal para a Igual-
dade. Assim, e ao longo desta se-
mana, os/as alunos/as das es-
colas do concelho irão formali-
zar os seus compromissos para 
a Igualdade, numa carta aber-
ta, onde assumem a sua posi-
ção na construção de uma soci-
edade sem (100) desigualda-
des entre mulheres e homens.
Os 100 compromissos farão 
parte de uma publicação que o 
municıṕio de Esposende irá ela-
borar, como forma de materia-
lizar o compromisso da comu-
nidade educativa em prol da 
Igualdade, reforçando o traba-
lho desenvolvido nos últimos 
anos pelo municıṕio. 
De acordo com os indicadores 
chaves, relativos ao ano 2021, 
publicados pela Comissão para 
a Cidadania e Igualdade, em 
Portugal a taxa de emprego é 
mais elevada nos homens e a ta-
xa de desemprego é mais eleva-
da nas mulheres. O emprego 
das mulheres a tempo parcial 
supera o dos homens o que re-
sulta em menores rendimentos 
no seu presente, menores pen-
sões no seu futuro e menores 
probabilidades de subida na 
carreira ao longo da sua vida 
pro�issional. Mais mulheres 
(do que homens) deixam de 
procurar ativamente trabalho 
por terem de cuidar de crian-
ças ou de pessoas adultas inca-
pacitadas ou por outras res-
ponsabilidades familiares. Em 
geral, as mulheres ganham me-

nos do que os homens. No en-
tanto, quanto mais habilitadas 
e mais quali�icadas são as mu-
lheres, menos elas ganham rela-
tivamente a eles. As disparida-
des salariais entre mulheres e 
homens acumuladas ao longo 
da vida resultam numa dispari-
dade ainda maior nas pensões, 
estando as mulheres mais ido-
sas mais expostas ao risco de 
pobreza. O gozo das licenças pa-
rentais por parte dos homens 
tem evoluıd́o favoravelmente, 
mas as mulheres continuam 
ainda a apresentar a maior per-
centagem de licenças parenta-
is. As tarefas domésticas e de 
cuidado continuam a recair ma-
ioritariamente sobre as mulhe-
res. A violência doméstica con-
tinua a afetar principalmente 
as mulheres.
Ao ritmo atual, e de acordo com 
o relatório do Fórum Económi-
co Mundial (World Economic 
Forum, WEF) serão necessári-
os 132 anos para colmatar o fos-
so entre os sexos.
Tendo em consideração a situ-
ação atual de homens e mulhe-
res em Portugal, o Municıṕio de 
Esposende assume o seu com-
promisso de continuar a traba-
lhar no sentido de promover 
uma sociedade mais justa, mais 
culta, mais fraterna e solidária.
Recentemente, a Câmara Muni-
cipal de Esposende aprovou 
em Reunião de Câmara o seu 
primeiro Plano Municipal para 
Igualdade e Não Discrimina-
ção, documento estratégico ela-
borado no âmbito do Projeto 
Pró Igualdade no Cávado, cum-
prindo o previsto na Estratégia 
Nacional para a Igualdade e a 
Não Discriminação (ENIND) 
2018-2030 “Portugal + Igual”. 
Este plano, pretende traduzir, à 
escala local, a estrutura da 
ENIND e respetiva articulação 
e concretização em planos seto-
riais locais, salvaguardando a 
autonomia das autarquias e a 
especi�icidade regional.

Redação
redacao@nsemanario.pt
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O Estádio Municipal 
Engenheiro Manuel Bran-
co Teixeira recebeu o en-
contro entre transmon-
tanos e minhotos, a con-
tar para a décima jorna-
da da Liga Bwin. O Cha-
ves partia para esta par-
tida na 11ª posição da ta-
bela com 12 pontos con-
quistados, não tendo ain-
da conseguido vencer no 
seu próprio terreno. Pró-
ximo da zona de despro-
moção estava o Gil Vi-
cente, com duas vitórias, 
três empates e quatro 
derrotas nesta campa-
nha.
O Chaves conseguiu en-
trar em força no jogo e cri-

ou várias ocasiões de go-
lo. Contudo, aos 25 minu-
tos, contra a corrente da 
partida, foi o conjunto de 
Barcelos a inaugurar o 
marcador, na sequência 
de uma transição, por 
Fran Navarro. Com este 
golo, o avançado espa-
nhol igualou Pedro Gon-
çalves e Gonçalo Ramos 
como goleadores máxi-
mos do campeonato, 
com seis golos regista-
dos.
A equipa �laviense conti-
nuou a atacar a baliza 
barcelense, chegando 
mesmo a colocar a bola 
nas redes, por intermé-
dio de Issah Abass. Para 
infelicidade do público 
da casa, o golo acabou 

por ser anulado por fora 
de jogo, após análise do 
VAR.
Já nos descontos da pri-
meira parte, os gilistas �i-
caram reduzidos a dez 
unidades, com a expul-
são de Adrıá n Marıń. O la-
teral foi expulso após im-
pedir a progressão de 
João Correia, que se apro-
ximava da baliza dos gi-
listas.
A segunda metade do en-
contro não foi do agrado 
da equipa orientada por 
Ivo Vieira que, com um 
homem a menos, viu-se 
constantemente pressio-
nado pelo ataque do Cha-
ves. Foram precisos ape-
nas 38 segundos para a 
equipa da casa chegar à 

igualdade, com um golo 
do médio João Mendes.
Dados 14 minutos na se-
gunda parte, a equipa da 
casa conseguiu, �inal-
mente, chegar à vanta-
gem, com um golo de 
Jonny Arriba. Aos 67 mi-
nutos do encontro, João 
Mendes, eleito melhor jo-

gador em campo pela Li-
ga Portugal, bisou na par-
tida, estabelecendo o re-
sultado �inal em 3-1.
Com este resultado, o Gil 
Vicente mantem-se na 
15ª posição da tabela 
classi�icativa, com um 
ponto a mais que o Santa 
Clara.

David	Braga

Gil Vicente sai derrotado na deslocação
a Trás-os-Montes
Com menos um jogador, o Gil foi incapaz de impedir a primeira vitória caseira do GD Chaves.

1.ª Corrida das Colheitas
de Celorico de Basto com
dois triunfos para os AM

Os atletas dos Amigos da Montanha, Doro-
teia Peixoto e Augusto Costa, estiveram em 
destaque na 1.ª Corrida das Colheitas de Ce-
lorico de Basto, que decorreu no passado 
dia 16 de outubro. Os dois corredores soma-
ram mais dois triunfos, ao vencerem os res-
petivos escalões.
Doroteia Peixoto, em VET35, foi a primeira 
a cortar a linha da meta, depois de 10 km nu-
ma corrida citadina, organizada pelo Clube 
Atlético de Codessoso e o Municıṕio de Celo-
rico de Basto, com o apoio da Associação de 
Atletismo de Braga. A atleta dos AM termi-
nou a sua participação ao cabo de 37m27s.
Quem também subiu ao pódio foi Augusto 
Costa, numa corrida bastante renhida e de-
cidida apenas nos detalhes. Em M50, o cor-
redor dos AM completou a prova em 
35m16s, a escassos 14 segundos à frente 
do segundo classi�icado por escalão, Paulo 
Ribeiro (35m30s). Em termos gerais, Au-
gusto Costa terminou a prova na oitava posi-
ção.
A 1.ª Corrida das Colheitas de Celorico de 

Basto decorreu em circuito fechado, com 
inıćio e término na Praça Cardeal Dom Antó-
nio Ribeiro

As Piscinas Municipais de Barcelos recebe-
ram, no último �im de semana, o Torneio de 
Abertura da Associação de Natação do Mi-
nho (ANMinho), com a presença de 150 na-
dadores, em representação de seis clubes.
Na primeira prova da época 2022/23, orga-
nizada pela ANMinho, a equipa de natação 
dos Amigos da Montanha, a jogar em casa, 

assumiu papel de relevo, ao conquistar 26 
medalhas – cinco de ouro, oito de prata e 13 
de bronze – e atingir 34 recordes pessoais.
Merece especial destaque a prestação de Di-
ana Gomes Freitas. A competir no escalão 
de juvenis A, a jovem nadadora de Barcelos 
conquistou três medalhas de ouro, nos 100 
m livres, 200 m livres e 200 m costas. Ao 
principal lugar do pódio subiram também 
Maria Eduarda Silva, em juvenis, na catego-
ria de 50 m livres, e Beatriz Ferreira Fer-
nandes, em seniores, na categoria de 100 m 
bruços.
A comitiva dos Amigos da Montanha esteve 
em competição com 16 atletas (quatro in-
fantis, dois juvenis, cinco juniores e cinco se-
niores), que disputaram 61 provas ao longo 
de dois intensos dias de competição, tor-
nando as Piscinas Municipais de Barcelos o 
epicentro da natação na região do Minho.

Torneio de Abertura de
Natação com 26 medalhas
para Amigos da Montanha

Barcelos assinalou esta segun-
da-feira, 24 de outubro, o Dia 
Municipal da Igualdade, reali-
zando o Seminário Barcelos 
+Igual(dade), no decorrer do 
qual foi apresentado publica-
mente o “Plano Municipal para 
a Igualdade e não Discrimina-
ção do Municıṕio de Barcelos 
2022-2027”. Na abertura dos 
trabalhos, o vereador da Ação 
Social, António Ribeiro, subli-
nhou a polı́tica desenvolvida 
pelo Municıṕio neste setor, refe-
rindo que a recente atribuição 
a Barcelos do Prémio “Viver em 
Igualdade” “é o reconhecimen-
to do trabalho feito na integra-
ção da dimensão da Igualdade 
de Género, Cidadania e Não Dis-
criminação.”
A sessão, que decorreu durante 
a manhã, no Salão Nobre dos Pa-
ços do Concelho, e contou com 
a participação da presidente da 
Associação Plano i para a Igual-
dade e Inclusão, So�ia Neves, 
que abordou a “Igualdade de 
Género”, e da docente Carla Cer-
queira, da Universidade Lusó-
fona do Porto, que dissertou so-
bre a “Conciliação entre a vida 
pessoal, pro�issional e famili-
ar”.
Após o debate, Anabela Pimen-
ta, responsável pela Divisão da 
Ação Social e Saúde do Municı-́
pio, Célia Barbosa, coordena-
dora-geral do GASC, e Maria 
Anita Santos,  docente do 
ISMAI, apresentaram o já refe-
rido Plano Municipal para a 
Igualdade e não Discriminação, 
recentemente aprovado em re-
união do Executivo. Este docu-

mento, além de um diagnóstico 
exaustivo sobre a realidade con-
celhia, apresenta a estratégia 
municipal para o setor. No docu-
mento, pode ler-se que “o com-
bate às desigualdades de géne-
ro deve ser colocado em ação 
por todos os setores da socie-
dade, pelo governo, pelas au-
tarquias, pelas empresas, pelos 
trabalhadores e trabalhadoras, 
pela comunidade em geral, 
com vista a uma vivência plena 
da cidadania, um pré-requisito 
para uma sociedade justa e 
equitativa. As autarquias, pela 
sua proximidade social, possu-
em um papel preponderante, 
tornando-se muitas vezes no 
motor operacional das polıt́i-
cas públicas, e o maior in�luen-
ciador das boas-práticas, com 
impacto direto e real nos mem-
bros da sua comunidade”.

Município	 de	 Barcelos	 dis-
tinguido	com	Prémio	 “Viver	
em	Igualdade”
O Municıṕio de Barcelos foi dis-
tinguido mais uma vez com o 
Prémio “Viver em Igualdade” 
pelo trabalho evidenciado na 
integração da dimensão da 
Igualdade de Género, Cidada-
nia e Não Discriminação. O ve-
reador da Ação Social e Saúde, 
António Ribeiro, recebeu o ga-
lardão na cerimónia de entrega 
do Prémio, que decorreu no 
passado dia 20 de outubro, no 
Teatro Jordão, em Guimarães, e 
que contou com a presença da 
Secretária de Estado da Igual-
dade e Migrações e Presidente 
da CIG. \\ RD

Apresentação do Plano
Municipal para a Igualdade e
Não Discriminação do
Município de Barcelos 

Movimento municipal
“100 degraus pela Igualdade”
em Esposende

A Câmara Municipal de Espo-
sende, no âmbito da Campanha 
Literacia para a Igualdade, tor-
na público o lançamento do mo-
vimento municipal “100 degra-
us pela Igualdade”, inserida na 
Semana Municipal para a Igual-
dade. Assim, e ao longo desta se-
mana, os/as alunos/as das es-
colas do concelho irão formali-
zar os seus compromissos para 
a Igualdade, numa carta aber-
ta, onde assumem a sua posi-
ção na construção de uma soci-
edade sem (100) desigualda-
des entre mulheres e homens.
Os 100 compromissos farão 
parte de uma publicação que o 
municıṕio de Esposende irá ela-
borar, como forma de materia-
lizar o compromisso da comu-
nidade educativa em prol da 
Igualdade, reforçando o traba-
lho desenvolvido nos últimos 
anos pelo municıṕio. 
De acordo com os indicadores 
chaves, relativos ao ano 2021, 
publicados pela Comissão para 
a Cidadania e Igualdade, em 
Portugal a taxa de emprego é 
mais elevada nos homens e a ta-
xa de desemprego é mais eleva-
da nas mulheres. O emprego 
das mulheres a tempo parcial 
supera o dos homens o que re-
sulta em menores rendimentos 
no seu presente, menores pen-
sões no seu futuro e menores 
probabilidades de subida na 
carreira ao longo da sua vida 
pro�issional. Mais mulheres 
(do que homens) deixam de 
procurar ativamente trabalho 
por terem de cuidar de crian-
ças ou de pessoas adultas inca-
pacitadas ou por outras res-
ponsabilidades familiares. Em 
geral, as mulheres ganham me-

nos do que os homens. No en-
tanto, quanto mais habilitadas 
e mais quali�icadas são as mu-
lheres, menos elas ganham rela-
tivamente a eles. As disparida-
des salariais entre mulheres e 
homens acumuladas ao longo 
da vida resultam numa dispari-
dade ainda maior nas pensões, 
estando as mulheres mais ido-
sas mais expostas ao risco de 
pobreza. O gozo das licenças pa-
rentais por parte dos homens 
tem evoluıd́o favoravelmente, 
mas as mulheres continuam 
ainda a apresentar a maior per-
centagem de licenças parenta-
is. As tarefas domésticas e de 
cuidado continuam a recair ma-
ioritariamente sobre as mulhe-
res. A violência doméstica con-
tinua a afetar principalmente 
as mulheres.
Ao ritmo atual, e de acordo com 
o relatório do Fórum Económi-
co Mundial (World Economic 
Forum, WEF) serão necessári-
os 132 anos para colmatar o fos-
so entre os sexos.
Tendo em consideração a situ-
ação atual de homens e mulhe-
res em Portugal, o Municıṕio de 
Esposende assume o seu com-
promisso de continuar a traba-
lhar no sentido de promover 
uma sociedade mais justa, mais 
culta, mais fraterna e solidária.
Recentemente, a Câmara Muni-
cipal de Esposende aprovou 
em Reunião de Câmara o seu 
primeiro Plano Municipal para 
Igualdade e Não Discrimina-
ção, documento estratégico ela-
borado no âmbito do Projeto 
Pró Igualdade no Cávado, cum-
prindo o previsto na Estratégia 
Nacional para a Igualdade e a 
Não Discriminação (ENIND) 
2018-2030 “Portugal + Igual”. 
Este plano, pretende traduzir, à 
escala local, a estrutura da 
ENIND e respetiva articulação 
e concretização em planos seto-
riais locais, salvaguardando a 
autonomia das autarquias e a 
especi�icidade regional.

Redação
redacao@nsemanario.pt
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Gil	Nunes
Jornalista Desportivo
______________________________________________________________________________________________________

ANÁLISE
 DESPORTIVA
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ão é normal jogadores Ncomo Enzo, Grimaldo 
ou João Mário entra-

rem de inıćio frente ao Caldas 
– até pela necessidade de re-
pouso em face do exigente ca-
lendário – mas, por outro lado, 
também não é “positivamen-
te” normal o Ben�ica estar a 
disputar a liderança do grupo 
da Liga dos Campeões com o 
PSG, isto após ter eliminado a 
Juventus de forma clara. São 
duas faces de uma mesma 
equipa que, feitas as devidas 
contas, está em alta neste inı-́
cio de temporada. E com todo 
o mérito.
São dois cenários que impõem 
uma re�lexão. E um hiato. Mui-
to embora o jogo do Dragão – 
caracterıśticas emocionais es-
peciais – tenha motivado três 
substituições ao intervalo, 
não é muito normal ao Ben�ica 
fazer alterações no seu padrão 
normal de onze a catorze joga-
dores, isto com a ressalva da 

recente troca de Aursnes com 
Neres para os jogos de maior 
dimensão. No Dragão, tal moti-
vou a de�inição de um quadra-
do de proteção de meio-
campo com o intuito de blo-
quear alguns pontos fortes 
dos dragões que, no entanto, 
aproveitaram através do jogo 
de corredores. De facto, e até 
ao momento da expulsão de 
Eustáquio, pode bem dizer-se 
que o FC Porto foi a equipa que 
mais di�iculdades causou ao 
Ben�ica nesta temporada, 
quer pelo conhecimento minu-
cioso do adversário quer pela 
pressão junto de um dos pon-
tos fracos mais salientes dos 
encarnados: o rendimento do 
lateral direito. 
Por muito que Bah acrescente 
velocidade e profundidade pe-
lo �lanco direito, certo é que o 
seu rendimento defensivo ain-
da deixar a desejar, recorren-
do muito à falta ou deixando al-
gum espaço descoberto. Com 
Gilberto em campo as caracte-
rıśticas são distintas mas, ain-
da assim, o problema man-
tém-se. Seja como for, bem ou 
mal, ainda é uma posição que 
motiva alguma rotatividade 
sem representar um proble-
ma bicudo. Situação que não 
acontece no miolo. O que fará 
o Ben�ica sem Enzo, Florenti-
no ou João Mário? Ou sem Rafa 
ou Grimaldo? Porque a ques-
tão surge e impõe-se: o tre-
mendo rendimento do Ben�i-
ca deste inıćio de temporada 
não foi acompanhado por um 

pleno desenvolvimento das su-
as segundas linhas, o que pode-
rá fazer antever algumas di�i-
culdades quando os fatores le-
sões e cartões derem de si. Ou 
o próprio desgaste dos ele-
mentos mais crıt́icos. Não há 
milagres. 
E�  claro que Schmidt joga com 
o calendário. Sabe que o mun-
dial está aı ́à porta e, por con-
seguinte, um perıódo de pou-
sio para os clubes. Tempo esse 
que vai contemplar um duplo 
benefıćio: por um lado a po-
tenciação do treino e a ade-
quação dos jogadores menos 
uti l izados ao modelo de 
Schmidt; depois, o repouso 
competitivo (previsıv́el pelo 
menos) das primeiras linhas, 
o que faz com que o perıódo 
pós-mundial seja caracteriza-
da por uma nova vaga com-
posta pelas mesmas primei-
ras linhas em contexto de fres-
cura. E vaga a vaga enche a 
águia o papo. 
Num plantel marcado por inú-
meras soluções de qualidade 
para a posição de defesa cen-
tral, não deixa de ser irónico 
que o prémio “revelação” vá 
para um jovem de 18 anos que 
mostrou qualidades indiscutı-́
veis e foi ultrapassando os obs-
táculos (leia-se erros frente a 
PSG e Caldas) com a maturida-
de e a con�iança de quem sabe 
que tudo deve ser ultrapassa-
do com naturalidade e con�i-
ança. Muito forte no jogo aé-
reo – excelente para compen-
sar um Otamendi não tão bom 

nesse aspeto em especı�́ico – 
destaca-se sobretudo pela 
qualidade que empresta ao jo-
go ofensivo da equipa: pro-
gressão no tempo certo, passe 
longo acertado e boas respos-
tas sob pressão que potenci-
am a equipa para zonas mais 
adiantadas. E é para �icar. Não 
foi à toa que Schmidt já o pu-
xou para o lado direito da defe-
sa, até para alimentar devida-
mente um Grimaldo que é mui-
to hábil na exploração do espa-
ço e na resposta ao passe lon-
go (veja-se o que fez no Dra-
gão, ainda para mais quanto 
tem Aursnes a proteger o seu 
�lanco). 
Se António Silva deveria ir ao 
mundial? Sim, deve. Por duas 
razões: primeiro porque tem 
apresentado rendimento con-
siderável, sobretudo em con-
textos de pressão assinalável 
que não está a ser atravessado 
por muitos centrais; depois, 
para se fazer algo que se fez 
com Rúben Dias, que chegou 
ao mundial da Rússia 2018 
sem internacionalizações, sen-
do que a sua convocação na al-
tura despoletou hábitos e con-
textos que depois desaguaram 
na titularidade regular. Por-
que a seleção só se constrói se 
a pensarmos a longo-prazo e 
com a perspetiva de cresci-
mento através dos escalões de 
formação. E a posição de defe-
sa central representa o pro-
blema mais sério da seleção. 
Porque há vida para além do 
Catar. 
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A quinta edição dos Jogos 
Olıḿpicos, realizada em 
Estocolmo, em 1912, foi 

uma organização conseguida 
que haveria, a todos os nıv́eis, 
de se distanciar das anteriores, 
a todos os nıv́eis. 

A recordação de um curioso epi-
sódio ocorrido na modalidade 
de luta greco-romana, numa 
das semi�inais em que foram in-
tervenientes os atletas Martin 
Klein, da Estónia, em represen-
tação da Rússia e o �inlandês 
Alfred Asikainen. Foi um com-
bate que ultrapassou as dez ho-
ras de duração, um tempo de 
“outros tempos” porque nos 
acuais, tal seria impensável, 
não só pela técnica dos atletas 
intervenientes como dos regu-
lamentos vigentes. 
Alfred Asikainen era campeão 
do mundo em tıt́ulo pois tinha-
o conquistado em Hejsı́nquia 
em 1911. Ambos pertenciam à 
categoria de peso-médio e co-
mo já foi referido, um deles te-
ria acesso à �inal. A morosidade 
registada no decorrer da luta 
obrigou a uma paragem de trin-
ta em trinta minutos para ao 
�im dessas de dez horas e qua-
renta minutos, sair vencedor o 
atleta da Estónia, Martin Klein. 
Por aquele tempo, os combates 
de luta ainda eram disputados 
ao ar livre em pleno Estádio 
Olıḿpico – naquele dia o sol es-
tava abrasador. O combate, devi-
do aos problemas polıt́icos rei-
nantes, foi rodeado de um certo 
clima desestabilizador pelo fac-
to de a Rússia ter ocupado a Fin-
lândia.
Tudo bem (ou tudo mal!), ape-
sar de considerado vencedor, o 

russo encontrava-se num tal es-
tado de cansaço que já não con-
seguiu efectuar o combate se-
guinte, o da �inal onde lhe cabe-
ria como adversário o sueco Cla-
es Johanson. Apesar de todos os 
esforços desenvolvidos, da espe-
ra legal, o homem da Letónia 
viu-se coagido a não combater e 
arredar-se da �inal – seria o nór-
dico a receber a Medalha de Ou-
ro sem que para tal tivesse de de-
senvolver qualquer esforço – 

um campeão sem adversário.
Martin Klein era �ilho de agri-
cultores e experimentou pela 
primeira vez a luta aos vinte 
anos de idade – antes havia sido 
pescador, ocupação que aban-
donou para se instalar com um 
irmão em São Petersburgo. Ser-
viu o exército russo na Primeira 
Grande Guerra e depois partici-
pou na Guerra da Independên-
cia da Estónia. Enveredou depo-
is pela classe de treinador.

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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IBAN: PT50 0007 0000 0055 2455 15923 • BIC/SWIFT: BESCPTPL

CERTIFICO que, a s. 60 e seguintes, do livro n.º 271-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de vinte e um de outubro de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por 
USUCAPIÃO, na qual: --------------------------------------------------------------------------------------------------------
ALBERTO COSTA DO CASAL (NIF 149 808 240) e mulher MARIA DE LURDES DE SÁ AREZES (NIF 149 808 232), 
casados sob o regime da comunhão de adquiridos, ele natural da freguesia de Forjães, do concelho de Esposende, 
ela natural da freguesia de Castelo do Neiva, do concelho de Viana do Castelo e na primeira residentes na Rua da 
Azenha da Ribeirinha, n.º 281, declararam:----------------------------------------------------------------------------------
Que, são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, de um prédio rústico, composto por terreno de 
cultura de regadio e videiras em ramada, com a área de mil quinhentos e trinta e dois metros quadrados, sito no  Sítio 
da Várzea, na freguesia de Forjães, do concelho de Esposende, atualmente a confrontar do norte com o Município de 
Esposende, do  sul com a Estrada Nacional 103 – Infraestruturas de Portugal, do nascente com caminho e do poente 
com Rio Neiva, não descrito na Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o 
artigo 1775, o qual se encontrava omisso à antiga matriz rústica, com o valor patrimonial IMT � 223,02 e ao qual 
atribuem o valor de QUINHENTOS EUROS.-----------------------------------------------------------------------------------
Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 

detenção e fruição essas adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido 
por compra meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita a Fernando de Jesus Torres de Sá e mulher 
Maria Amélia Espírito Santo Miranda de Sá, casados sob o regime da comunhão de adquiridos, residentes que foram 
na Avenida Vasco da Gama, n.º 25, 1.º esquerdo, na cidade da Póvoa de Varzim, compra esta ocorrida em data que 
não sabem precisar, mas sabem ter sido no ano de mil novecentos e setenta e seis, já no estado de casados, pelo que 
não caram a dispor de título formal que lhes permita efetuar o respetivo registo na competente conservatória do 
registo predial.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 21 de outubro de 2022.
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 2845/2022                   

Jornal N Semanário - Esposende e Barcelos, Edição N.º 39/2022 de 28/outubro/2022



Vaga	a	vaga	enche	a	águia	o	papo
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Gil	Nunes
Jornalista Desportivo
______________________________________________________________________________________________________
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ão é normal jogadores Ncomo Enzo, Grimaldo 
ou João Mário entra-

rem de inıćio frente ao Caldas 
– até pela necessidade de re-
pouso em face do exigente ca-
lendário – mas, por outro lado, 
também não é “positivamen-
te” normal o Ben�ica estar a 
disputar a liderança do grupo 
da Liga dos Campeões com o 
PSG, isto após ter eliminado a 
Juventus de forma clara. São 
duas faces de uma mesma 
equipa que, feitas as devidas 
contas, está em alta neste inı-́
cio de temporada. E com todo 
o mérito.
São dois cenários que impõem 
uma re�lexão. E um hiato. Mui-
to embora o jogo do Dragão – 
caracterıśticas emocionais es-
peciais – tenha motivado três 
substituições ao intervalo, 
não é muito normal ao Ben�ica 
fazer alterações no seu padrão 
normal de onze a catorze joga-
dores, isto com a ressalva da 

recente troca de Aursnes com 
Neres para os jogos de maior 
dimensão. No Dragão, tal moti-
vou a de�inição de um quadra-
do de proteção de meio-
campo com o intuito de blo-
quear alguns pontos fortes 
dos dragões que, no entanto, 
aproveitaram através do jogo 
de corredores. De facto, e até 
ao momento da expulsão de 
Eustáquio, pode bem dizer-se 
que o FC Porto foi a equipa que 
mais di�iculdades causou ao 
Ben�ica nesta temporada, 
quer pelo conhecimento minu-
cioso do adversário quer pela 
pressão junto de um dos pon-
tos fracos mais salientes dos 
encarnados: o rendimento do 
lateral direito. 
Por muito que Bah acrescente 
velocidade e profundidade pe-
lo �lanco direito, certo é que o 
seu rendimento defensivo ain-
da deixar a desejar, recorren-
do muito à falta ou deixando al-
gum espaço descoberto. Com 
Gilberto em campo as caracte-
rıśticas são distintas mas, ain-
da assim, o problema man-
tém-se. Seja como for, bem ou 
mal, ainda é uma posição que 
motiva alguma rotatividade 
sem representar um proble-
ma bicudo. Situação que não 
acontece no miolo. O que fará 
o Ben�ica sem Enzo, Florenti-
no ou João Mário? Ou sem Rafa 
ou Grimaldo? Porque a ques-
tão surge e impõe-se: o tre-
mendo rendimento do Ben�i-
ca deste inıćio de temporada 
não foi acompanhado por um 

pleno desenvolvimento das su-
as segundas linhas, o que pode-
rá fazer antever algumas di�i-
culdades quando os fatores le-
sões e cartões derem de si. Ou 
o próprio desgaste dos ele-
mentos mais crıt́icos. Não há 
milagres. 
E�  claro que Schmidt joga com 
o calendário. Sabe que o mun-
dial está aı ́à porta e, por con-
seguinte, um perıódo de pou-
sio para os clubes. Tempo esse 
que vai contemplar um duplo 
benefıćio: por um lado a po-
tenciação do treino e a ade-
quação dos jogadores menos 
uti l izados ao modelo de 
Schmidt; depois, o repouso 
competitivo (previsıv́el pelo 
menos) das primeiras linhas, 
o que faz com que o perıódo 
pós-mundial seja caracteriza-
da por uma nova vaga com-
posta pelas mesmas primei-
ras linhas em contexto de fres-
cura. E vaga a vaga enche a 
águia o papo. 
Num plantel marcado por inú-
meras soluções de qualidade 
para a posição de defesa cen-
tral, não deixa de ser irónico 
que o prémio “revelação” vá 
para um jovem de 18 anos que 
mostrou qualidades indiscutı-́
veis e foi ultrapassando os obs-
táculos (leia-se erros frente a 
PSG e Caldas) com a maturida-
de e a con�iança de quem sabe 
que tudo deve ser ultrapassa-
do com naturalidade e con�i-
ança. Muito forte no jogo aé-
reo – excelente para compen-
sar um Otamendi não tão bom 

nesse aspeto em especı�́ico – 
destaca-se sobretudo pela 
qualidade que empresta ao jo-
go ofensivo da equipa: pro-
gressão no tempo certo, passe 
longo acertado e boas respos-
tas sob pressão que potenci-
am a equipa para zonas mais 
adiantadas. E é para �icar. Não 
foi à toa que Schmidt já o pu-
xou para o lado direito da defe-
sa, até para alimentar devida-
mente um Grimaldo que é mui-
to hábil na exploração do espa-
ço e na resposta ao passe lon-
go (veja-se o que fez no Dra-
gão, ainda para mais quanto 
tem Aursnes a proteger o seu 
�lanco). 
Se António Silva deveria ir ao 
mundial? Sim, deve. Por duas 
razões: primeiro porque tem 
apresentado rendimento con-
siderável, sobretudo em con-
textos de pressão assinalável 
que não está a ser atravessado 
por muitos centrais; depois, 
para se fazer algo que se fez 
com Rúben Dias, que chegou 
ao mundial da Rússia 2018 
sem internacionalizações, sen-
do que a sua convocação na al-
tura despoletou hábitos e con-
textos que depois desaguaram 
na titularidade regular. Por-
que a seleção só se constrói se 
a pensarmos a longo-prazo e 
com a perspetiva de cresci-
mento através dos escalões de 
formação. E a posição de defe-
sa central representa o pro-
blema mais sério da seleção. 
Porque há vida para além do 
Catar. 
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nunes.gil@gmail.com
Twitter/Instagram: @gilmoreiranunes

A quinta edição dos Jogos 
Olıḿpicos, realizada em 
Estocolmo, em 1912, foi 

uma organização conseguida 
que haveria, a todos os nıv́eis, 
de se distanciar das anteriores, 
a todos os nıv́eis. 

A recordação de um curioso epi-
sódio ocorrido na modalidade 
de luta greco-romana, numa 
das semi�inais em que foram in-
tervenientes os atletas Martin 
Klein, da Estónia, em represen-
tação da Rússia e o �inlandês 
Alfred Asikainen. Foi um com-
bate que ultrapassou as dez ho-
ras de duração, um tempo de 
“outros tempos” porque nos 
acuais, tal seria impensável, 
não só pela técnica dos atletas 
intervenientes como dos regu-
lamentos vigentes. 
Alfred Asikainen era campeão 
do mundo em tıt́ulo pois tinha-
o conquistado em Hejsı́nquia 
em 1911. Ambos pertenciam à 
categoria de peso-médio e co-
mo já foi referido, um deles te-
ria acesso à �inal. A morosidade 
registada no decorrer da luta 
obrigou a uma paragem de trin-
ta em trinta minutos para ao 
�im dessas de dez horas e qua-
renta minutos, sair vencedor o 
atleta da Estónia, Martin Klein. 
Por aquele tempo, os combates 
de luta ainda eram disputados 
ao ar livre em pleno Estádio 
Olıḿpico – naquele dia o sol es-
tava abrasador. O combate, devi-
do aos problemas polıt́icos rei-
nantes, foi rodeado de um certo 
clima desestabilizador pelo fac-
to de a Rússia ter ocupado a Fin-
lândia.
Tudo bem (ou tudo mal!), ape-
sar de considerado vencedor, o 

russo encontrava-se num tal es-
tado de cansaço que já não con-
seguiu efectuar o combate se-
guinte, o da �inal onde lhe cabe-
ria como adversário o sueco Cla-
es Johanson. Apesar de todos os 
esforços desenvolvidos, da espe-
ra legal, o homem da Letónia 
viu-se coagido a não combater e 
arredar-se da �inal – seria o nór-
dico a receber a Medalha de Ou-
ro sem que para tal tivesse de de-
senvolver qualquer esforço – 

um campeão sem adversário.
Martin Klein era �ilho de agri-
cultores e experimentou pela 
primeira vez a luta aos vinte 
anos de idade – antes havia sido 
pescador, ocupação que aban-
donou para se instalar com um 
irmão em São Petersburgo. Ser-
viu o exército russo na Primeira 
Grande Guerra e depois partici-
pou na Guerra da Independên-
cia da Estónia. Enveredou depo-
is pela classe de treinador.

Ilídio	Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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CERTIFICO que, a s. 60 e seguintes, do livro n.º 271-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra 
exarada com a data de vinte e um de outubro de dois mil e vinte e dois, uma escritura de JUSTIFICAÇÃO por 
USUCAPIÃO, na qual: --------------------------------------------------------------------------------------------------------
ALBERTO COSTA DO CASAL (NIF 149 808 240) e mulher MARIA DE LURDES DE SÁ AREZES (NIF 149 808 232), 
casados sob o regime da comunhão de adquiridos, ele natural da freguesia de Forjães, do concelho de Esposende, 
ela natural da freguesia de Castelo do Neiva, do concelho de Viana do Castelo e na primeira residentes na Rua da 
Azenha da Ribeirinha, n.º 281, declararam:----------------------------------------------------------------------------------
Que, são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, de um prédio rústico, composto por terreno de 
cultura de regadio e videiras em ramada, com a área de mil quinhentos e trinta e dois metros quadrados, sito no  Sítio 
da Várzea, na freguesia de Forjães, do concelho de Esposende, atualmente a confrontar do norte com o Município de 
Esposende, do  sul com a Estrada Nacional 103 – Infraestruturas de Portugal, do nascente com caminho e do poente 
com Rio Neiva, não descrito na Conservatória do Registo Predial de Esposende, inscrito na respetiva matriz sob o 
artigo 1775, o qual se encontrava omisso à antiga matriz rústica, com o valor patrimonial IMT � 223,02 e ao qual 
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Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identicado prédio, mas que, 
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores, 

detenção e fruição essas adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou 
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las.  Que tal posse 
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justicantes, traduziu-se nos factos materiais 
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos, 
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pacíca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais 
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por USUCAPIÃO, do direito de propriedade do referido prédio, e direito este 
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido 
por compra meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita a Fernando de Jesus Torres de Sá e mulher 
Maria Amélia Espírito Santo Miranda de Sá, casados sob o regime da comunhão de adquiridos, residentes que foram 
na Avenida Vasco da Gama, n.º 25, 1.º esquerdo, na cidade da Póvoa de Varzim, compra esta ocorrida em data que 
não sabem precisar, mas sabem ter sido no ano de mil novecentos e setenta e seis, já no estado de casados, pelo que 
não caram a dispor de título formal que lhes permita efetuar o respetivo registo na competente conservatória do 
registo predial.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Assim, armam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio 
rústico acima identicado e que prestam estas declarações para ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor 
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações conrmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certicada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 21 de outubro de 2022.
                                                                                                        A Notária,
                                                                                            (Andreia da Silva Amaral)
Conta registada sob o n.º 2845/2022                   
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Preservar e respeitar o meio envolvente, 
procurar os percursos mais desa�iantes e 
apostar na sinalização e nos abastecimen-
tos são premissas que os Amigos da Monta-
nha têm sempre em linha de conta. Por isso, 
a equipa de trail dos Amigos da Montanha 
está já no terreno para escolher e preparar 
os percursos mais incrıv́eis, com trilhos ain-
da por desvendar. Nesse sentido, não será 
de espantar se pela frente os participantes 
encontrarem locais nunca antes percorri-
dos ou com pouquıśsimas intervenções hu-
manas.
 
Quatro	trails	de	aventura	e	ainda	cami-
nhada
A�  semelhança dos anos anteriores, a pre-
sente edição volta a dividir-se em várias pro-
vas, bem ao jeito da preparação fıśica e, cla-
ro, do gosto e nıv́el de desa�io de cada um. 
Antes do sol nascer (7h), os mais aventurei-
ros têm pela frente o Trail Ultra Sidónios, 

com uma distância aproximada de 69 km. 
Uma hora depois, acontece a partida para o 
Trail Ultra Crédito Agrıćola Caixa do Noro-
este, com cerca de 48 km. O nıv́el competiti-
vo estende-se, ainda, ao Trail Longo Martins 
& Filhos, com a distância de 25 km (partida 
às 9h30), e ao Trail Curto A� guas de Barcelos, 
de 15 km (partida às 10h30).
No entanto, quem preferir um ritmo mais 
calmo de outono, no �inal da última partida, 
poderá participar na Camport Caminhada, 
de cerca de 10 km. As provas terão saıd́a da 
Avenida da Liberdade, bem no centro histó-
rico de Barcelos, possibilitando usufruir de 
paisagens mais urbanas até à chegada ao 
verdadeiro ambiente de �loresta.
Cada inscrito terá direito a dorsal, seguro de 
acidentes pessoais, t-shirt técnica alusiva à 
prova, incrıv́eis abastecimentos e, claro, a 
habitual bifana e bebida, no �inal da prova.
As inscrições são limitadas e podem ser rea-
lizadas em www.amigosdamontanha.com. 

Trail Amigos da Montanha a 20 de novembro
A 12.ª edição do Trail AM tem já data marcada e as inscrições para uma das provas mais
acarinhadas pelos amantes de aventura na natureza já abriram. A proposta deste desa�io é
conhecer os melhores trilhos do concelho, com passagem privilegiada por Esposende.

A prova integra uma corrida de 10 quilóme-
tros, mas apresenta as variáveis Kids Run, 
prova direcionada para os mais jovens e 
uma Caminhada com 8 quilómetros de ex-
tensão. Todas as provas terão a partida e a 
meta na Avenida Eng.º Eduardo Arantes e 
Oliveira.
A competição inicia-se às 16 horas, com a 
Kids Run e prossegue, às 18 horas, com a 
Corrida e a Caminhada. A� s 19h30 realizar-
se-á a cerimónia de entrega de prémios, sen-
do encerrado, às 20h30, o controlo de tem-
pos.
A Corrida de Ano Novo integra a estratégia 
de desenvolvimento desportivo e turıśtico 
do Municıṕ io de Esposende, promovendo a 
prática desportiva e dinamizando o comér-
cio local. 
Mais informações e inscrições em www.es-
posenderun.com.

Corrida de Ano Novo de Esposende 
Já se encontram abertas as inscrições para a Corrida de Ano Novo
que se realizará no dia 14 de janeiro de 2023, numa organização
do Municıṕio de Esposende. 


